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Село — наша забота 
и тревога

В тугом 
узле

Такого тугого переплете
ния кормозаготовок и убор
ки зерновых' давно на том
ской земле не было. По 
оперативным данным обл- 
агропрома, на 1 сентября 
скошено 56 и обмолочено 
55 чроцеятов хлебов, а на 
условную голову скота при
пасено 16,8 центнера кормо- 
еднниц, что циясе прошло
годнего уровня на 1,1 цент
нера. Как видим, до фини
ша далековато, успокаивать
ся не приходится.

Низке прошлогоднего
нынче и урожайность зерно
вых — пока -по 15,5 цент
нера с гектара. Засуха, гря
нувшая незкдаяно, коварто 
ударила по планам. Стало 
быть, в сложившейся ситуа
ции особую значимость при
обретает борьба с потерями.

Ближе остальных к за
вершению уборки зерновых 
Шегарский район, здесь 
массированно пашут зябь, 
сеют озимую рожь. Высоки 
показатели кожевниковских, 
асиновских, первомайских, 
кривошеинских хлеборобов. 
Самая высокая урожайность 
в Асиновском районе: 19,6
центнера с гектара.

А  вот как выгладят рай
оны в кормозаготовительных 
хлопотах —  центнеры кор- 
моединиц на условную голо
ву скота (первая колонка), 
сравнение с прошлогодним 
периодом (вторая):
Александровский 20,9 — 7,8 
Кожевннковсквй .19,3 — 2,9 
Каргасокскнй 18,9 — 1,6 
Молчановский 18,3 — 0,2 
Кбзшашевский 18,0 — 1,5 
Первомайский 17,9 — 0,1 
Асиновсквй 17,6 -1-2,6
Томский 17,5 — 0,4
Шегарский 17,2 — 4,3
Чаянский 16,5 — 1,7
г. Кедровый 15,9 — 8,0 
Парабельский 15,8 — 1,6 
Крявошеинсквй 14,5 — 0,5 
Зырянский 14,5 — 2,6
Тегузшдетский 13,0 — 2,6 
Бакчарский 11,6 — 6,8 
Верхнекетский 10,1 -h0,9 
ПО ОБЛАСТИ 16,8 — 1,1

Итак, небывалая карти
на: всего два района, Аси- 
новский и Верхнекетский, 
идут с прзйавкой. Собствен
но, только их положитель
ные результаты и не дают 
пока области скатиться к 
^ л е е  низкому уровню.

Засуха ли во всем виной? 
Нет. В целом раде хо
зяйств, наз?чившись говорить 
о перестройке, в конкрет
ных делах перестраиваются 
крайне медленно. Опять, 
например, в глубоком про- 
рьше Зырянский район.
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который преподали строители

Фото E. ЛИСИЦЫНА.
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Школ у нас не хватает. И 
много ■ не хватает. Поэтому 
каждый новый объект на
родного (Лразования, закон
ченный строительством, — 
это праздник не только для 
школы, но и для всего райо
на. Этим можно объяснить 
присутствие на открытии 
новой (под номером 40) шко
лы председателя Советского 
райисполкома А. И. Полина 
и второго секретаря райко
ма партии В. П. Демарчука. 
Хоть в районе каждый год 
добавляется по школе, 
все равно это событие яв
ляется событием года.

Тем более что эта школа 
первая в хорошем смысле. 
Это первая школа с бассей
ном. Такого в Советском рай
оне еще не было.

Но сороковая школа 
уникальна и еще в одном 
смьгсле. Во-первых, ждали 
ее еще в декабре прошлого 
года. Во-вторызс, и сегодня, 
и завтра, и послезавтра ра
боты будут п]^должаться...

Стайка наряженных школь
ников шаразшулась от про
плывающего мимо автокра
на. Торжественную речь на
чальника СУ-13 Ж.- И. КЬ- 
берника заглушал рев рабо
тающих тут и там механиз
мов. Школьный гардероб 
плотно заставлен бочками, 
ведрами и другими емкостя
ми со всякого рода строи
тельными растворами. Бас
сейн... Не скоро там появят
ся ребятишки в купальных 
костюмах. Пока что преобла
дают рабочие спецовки, хо
тя сам бассейн уже выложен 
красивой плиткой.

Трест «Томскжилстрой» 
ш ел в этом году сразу две 
школы, и, по мнению его ра
ботников, в лучшем состоя
нии как раз сороковая...

С. БАЛАШ ЕВ.

НАШ ИМ
ЧИТАТЕЛЯМ

Два месяца назад, 4 июня, 
вышел первый номер «Красного 
знамени» малым форматом. Мы 
его назвали экспериментальным н 
попросили читателей высказать 
свое мнение. Большинство от
кликнувшихся в письмах и по те
лефону одобрили воскресный вы
пуск.

А  сегодня «Красное знамя» 
впервые выходит «двойным» но
мером, за субботу и воскресенье. 
Поэтому «перекочевала» в этот 
номер программа телевизионных 
передач, выходившая по пятни
цам.

Нужно сказать, что сейчас мно
гие областные (а из централь
ных — «Труд ») газеты переходят 
на малый <^рмат, своего рода 
приложение, в котором читатель 
мог бы найти темы «для души».

Итак, ждем ваших отзывов и 
замечаний по содержанию и 
оформлению сдвоенного номера 
«Красного знамени».

Заодно напоминаем, что сен
тябрь — последний месяц под
писки на областную газету.
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В «Дискуссионном по- 
литклубе» продолжается 
обсуждение возможных 
изменений в Уставе 
КПСС.
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ЗАВТРА — ДЕНЬ РА
БОТНИКОВ НЕФТЯНОЙ 
И ГАЗОВОЙ ПРОМЫШ
ЛЕННОСТИ.
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«КАКИМ  БЫТЬ ДЕПУ
ТАТУ!». Редакция >кдет 
ответов на вопросы сво
ей анкеты.
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ДЕТСКИЙ ДО М  НА ВА- 
СЮГАНЕ. Фоторассказ о 
его жизни и заботах ве
дет наш корреспондент 
Евгений Лисицын.
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«МОЙ ТОМСК». Как 
сохраняется в нашем го
роде память о писателе 
В. Я. Ш ишкове.
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ПРОГРАММА ТЕЛЕВИ
ЗИОННЫХ ПЕРЕДАЧ НА 
ПРЕДСТОЯЩУЮ НЕДЕ
ЛЮ.
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Дискуссионный политклуб

Вернуть партию народу
«Вернуть партию рабо- 

чим>— призывает А. Оси
пенко в своем выступлении 
в газете «Красное Ш1амя> от 
27 августа. Сам по себе 
П1ЖЗЫВ революционен, и 
мне понятно чувство трево
ги автора за судьбу партии, 
от чистоты и прочности ко
торой во многом, если не в 
основном, зависит судьба 
страны. Однако рецепты, 
предложенные А. Осипенко, 
заставляют кое в чем усом
ниться. Не знаю насчет то
го, «ошибся» ли В. И. Ле
нин, не назвав партию рабо
чей, давая ей новое имя — 
РКП(б), но то, что он был 
далек от мысли замыкать 
партию рабочим классом,—  
это точно. Азбуку рождения 
пролетарской партии и ее 
роли в революционном пре
образовании мы усвоили.

Сегодня нам нужны не 
только решительность, го
товность к исполнению, 
твердость и последователь- 
ность^рабочего класса,. Судь
ба перестройки (а это и 
судьба социализма) во мно
гом определяется умением 
дать глубокий анализ ново
му времени, расстановке 
сил, новым явлениям в об
щественных процессах. Не
обходимо обобщить накоп

ленный опыт, извлечь уро
ки, принять доказательные 
решения. Разве все это и 
еще многое другое, что свя
зано с возрастанием роли 
научного управления соци
альными процессами, мыс
лимо без активного полити
ческого участия интеллиген
ции, в том числе и ИТР, за 
счет которых предлагается 
оздоровить партию, предо
ставив именно им более сво
бодный выход из партии? 
Не возврат ли это к тем 
временам, когда подгоня
лись проценты под орабочи- 
вание партии? А  ведь пар
тия должна быть не только 
политическим лидером, но и 
интеллектуальным. Не пото
му ли и допустила она не
партийные шарахания, что 
не хватало ей интеллекта, 
носители которого истребля
лись вместе с другими цен
ностями социализма? Нако
нец, как мы сможем рас
крыть гуманистическую сущ
ность социализма (значит, 
утвердить социализм). ка
ким образом мы поднимем 
духовный потенциал своего 
общества, если снова на за
дворки отодвинем интелли
генцию?

Конечно, если мы до сих 
пор будем пребывать в пле-

ПРОДОЛЖЛЕМ ОБСУЖДЕНИЕ 
ВОЗМОЖНЫХ ИЗМЕНЕНИЙ В УСТАВЕ КПСС

ну определения интеллиген
ции как «слоя»', «прослой
ки» и еще чего-нибудь по
добного, то позиция автора 
статьи в чем-то оправдана. 
А  если мы воспримем ин
теллигенцию как социально
культурную общность соци- 
алистичесшх тружеников с 
высоким самосознанием и 
интеллектом, с творческим 
подходом к духовному про
изводству, к организации 
управления, тогда, навер
ное, придется снять призыв 
к созданию рабоче-крестьян
ской партии.

Не будем идеализировать 
ни рабочий класс, ни интел
лигенцию в целом. Мораль
ный ущерб понесло все об
щество. Для партии сегодня 
нужны личности, нужно вы
сокое качество человеческо
го материала, независимо от 
классовой принадлежности. 
А  что касается упрощенно
го выхода из ее рядов, то 
лучше усложнить прием и 
усилить спрос, не дожида
ясь легкого выхода. Мне ка

жется, что такой подход к 
оздоровлению партии, какой 
дает А. Осипенко, усугубля
ет поляризацию общества, 
которое и без того не пере
стает делиться да разво
диться то по материальному, 
то по национальному, то по 
территориальному призна
кам.

Что . же касается предло
жения вернуться к дикта
туре рабочего класса, при 
которой бы все остальные 
социальные общности вста
ли на его точку зрения, так 
это и есть стремление к то
му самому безмьгслию, 
когда все мыслят одинаково. 
И почему только рабочему 
классу принадлежит «точка 
зрения» (читай— револю
ционная идеология)? В чем 
же состоит эта обобщенная 
точка зрения рабочего клас
са, чем таким особо важным 
она выделяется от «точек» 
всего народа? Да, у рабоче
го класса сегодня трудная 
задача: проявить свои луч

шие традиции как передово
го борца за демократию, 
включая умение видеть не 
только свои, узкоклассовые 
интересы, но и страны в це
лом. Ему предстоит ценой 
величайшей напряженнос
ти вместе со всем народом 
вырвать страну из кризиса, 
дать своих лучших сынов по
литическому лидеру пере
стройки-^ КПСС. Но(всеэти 
задачи он сможет решить 
только на пути демократи
зации общества, госуда^тва, 
партиц.. Вспомним размышле
ния Ленина о партии: 
«Только печальной памяти 
«экономисты» думали, что 
лозунги рабочей партии вы
ставляются только для рабо
чих. Нет, эти лозунги вы
ставляются для всего тру
дящегося населения, для 
всего народа» (ПСС, т. 30, 
с. 117). *

Поэтому я предлагаю 
свой призьш: вернуть пар
тию народу!

Г. ЯЛОВСКАЯ, 
доцент Томского поли
технического ранститута.

К О Л П А Ш Е В О  
С Т О И Т  К Р Е П К О

ЭТО, ОДНАКО, НЕ ОЗНАЧАЕТ, ЧТО У ГОРОДА 
И Р А Й О Н А  НЕТ О С Т Р Ы Х  П Р О Б Л Е М

О том, как ускорить их решение, шел заинтересованный разговор в совхо
зах «Инкинский», «Новоселовокий», «Колпашевскнй», на мясокомбинате,^ заво
де прохладительных напитков, горпромкомбинате, в райпо, редакции районной 
газеты, горкоме ВЛКСМ, на строительных площадках, за «круглым столом» в 
Колпашевском горкоме партии. Здесь на прошлой неделе состоялись встречи с 
первым секретарем обкома КПСС В. И. Зоркальцевым, заместителями предсе
дателя облисполкома И. И. Титовым, А . И. Маликом, А . И. Лунголом, группой 
руководителей областных ведомств.
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что так оно по сути и про
исходит. Глубокаяч перера
ботка молока, производимо
го в районе, уже сегодня 
могла бы дать дополни
тельной продукции на доб
рых полтора миллиона руб
лей. И на каждой тонне 
мяса теряется возможной 
продукции на сотни рублей. 
Можно ли допустить, чтобы 
с запланированным увели
чением производства мяса 
увеличились и потери?

Встреча на мясокомбина
те показала, что он сегодня 
не готов не только к углу
бленной переработке, но и 
с «традиционной» практи
чески не справляется. Не
сет убытки птицесовхоз, 
(вынужденный передержи
вать выращенную птицу, 
меньше, чем могло бы, по
ступает продукции на при
лавки магазинов. Проблема 
— принять на переработку 
мясо из личных подсобных 
хозяйств. Нужно строить 
мясо-жировой цех и холо
дильник.

Свои резервы на заводе 
прохладительных напитков. 
И их тут стараются" ис
пользовать. Построен но
вый цех, где уже нынче на
мерены варить варенье, пе
рерабатывать грибы. Есть у 
завода и еще одна, прямо- 
таки уникальная, возмож
ность — разливать мине
ральную воду. Скважину 
можно бурить непосредст
венно на территории пред
приятия, но со скважиной- 
то как раз и задержка. 
Стоить она будет недешево. 
Впрочем, в Колпашеве 
серьезно обсуждается идея 
собрать необходимые день
ги «всем миром». Нужен 
подрядчик, и тут главная 
надежда на геологов. Пона
добится ри цех розлива. За 
него мог бы взяться «Агро- 
яромстрой». Заинтересован
ность стоит проявить и Том
ску, районам области.

Общее впечатление — в 
городе и районе не ждут, 
когда кто-то за них решит 
вопросы, связанные с «тга- 
щевкой». Например, строят 
своими силами холодиль
ник и коптильный цех в 
райпо, стараются что-то до
бавить к существующим 
мощностям в других орга
низациях, на предприятиях. 
Однако для серьезного 
рывка необходима серьезная 
реконструкция. На упоми
навшемся уже мясокомбина- 

(Окончание на 4-й стр.)

...А СЕЛО 
НАКОРМИТ

у  Колпашевского района 
своя богатая история, свой 
оегодняшняя специфику, 
одним слово.м, свое лицо. 
А  вот главные проблемы со 
своей областью общие — 
нродошльственная, жилищ
ная. И пути их решения те 
же, что и в области в це
лом; за счет собственных 
возможностей. Они, если 
говорить о продовольствен
ной проблеме, у колпашев- 
цев есть. Пусть речь не о 
хлебе, им пока и вся дер
жава себя не кормит, что 
уж тут говорить о нарым- 
ских пахотных гектарах. Но 
молока район производит 
только немногим меньше, 
чем потребляет. Реально в 
ближайшие два-три года 
удовлетворить спрос на мя
со (пока —  мясо птицы), 
производя его на месте. То 
же с картофелем, овощами. 
Понятно, само собой все 
это не придет.

—  Верно, умеют в «Ин- 
кинском» смотреть дальше 
других, — подтвердили 
Лчурналисты на встрече в 
«Советском Севере» оцен
ку первого секретаря обко
ма. Состоявшаяся накану
не поездка в совхоз давала 
д.ля нее все основания. Не
равнодушные и творчески мы- 
■'ляшие люди живут в Ин-
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кине. Показательно, что тя
нутся сюда новоселы, хо
тя между селом и райцент
ром нет еще и дороги. За
то само село, как мож.ет, 
обустраивается, работать в 
совхозе, который не прохо
дит мимо любой перспек
тивной новинки, интересно. 
Телят тут выращивают «хо
лодным» методом, телок— 
во дворах с несменяемой 
подстилкой, решили опробо
вать новую кормовую куль
туру — борщевик. Кое-где 
выпаса выбивают до чер
ноты, а потом доискивают
ся: почему среди лета
«упало» молоко? Тут у 
каждого дойного гурта три 
дойки — не ленись, меняй 
пастбища. В чести вн-утри- 
(хозяйвтвениы'й хозрасчет. 
И результаты завидные. За 
прошлый год по совхозу от 
коровы получили 4.462 
килограмма молока, ■ а дояр
ка фермы Пасека Н. Н. 
Раздобреева по своей груп
пе коров добилась самого 
высокого в области надоя 
—  5.250 килограммов. 
Прирост надоев продолжа
ется и нынче, за год ин- 
(кинцы намерены получить 
от коровы по 4.750 кило
граммов молока.

Тут, в совхозах, заклады
вается продовольственное 
благополучие района. Одна
ко, как ни силен директор 
того же «Инкинского»
В. И. Медведев, как ни 
работящ возглавляемый им 
коллектив, помощь селу ну
жна самая серьезная. Нуж
ны Инкину клуб, детский 
сад. водопровод, да- и no4te- 
|цення фермьнрекордистки

впору ставить на подпор
ки. Есть в районе пример 
того, как браться за обуст
ройство села, — Маракса, 
Новоселове, надо, чтобы он 
как можно быстрее дошел 
до дальних деревень. «Ин
кинский» же, как и другие 
коллективы, вырвавшиеся 

•далеко вперед, заслуживает 
особого внимания. Касается 
это не только Колпашев
ского района.

Не обойдется без боль
шой стройки и птицесовхоз 
(«Колпашевский»!. Хозяйст
во полностью удовлетворя
ет потребности района в 
яйцах, уже сегодня, своими 
силами реконструируя
птичники, увеличивает про
изводство мяса, но карди
нально положение изменит
ся в результате сооруже
ния пяти бройлерников. По
ка хозяева смогли показать 
здесь едва подготовленную 
строительною площадку. 
Как пойдет дело дальше, 
зависит от самого совхоза, 
и «Томскстроя», которому 
поручается сооружение 
птичников по производству 
бройлерного мяса.

ЧТОБЫ ЛОЖ КА  
НЕ 1МИМО РТА

Есть и еще одно важней
шее условие, от которого 
зависит, накормит ли 
колпашевское село район. 
Оно заключается в уровне 
развития перерабатываю
щих и пищевых предприя
тий. Слабы они, и ложка, 
что называется, .мимо рта. 
На «кругаом столе» в гор
коме партии приводились 
цифры. подевсрждаЮ|Щ«е),

ПРОШУ СЛ0ВА!4^

Долго ли 
работать 

на энтузиазме?

Хочу поделиться своим 
мнением о состоянии город
ской библиотеки №  4, кото
рая находится в районе 
АРЗа. Я давно пользуюсь 
ее услугами, являясь посто
янным читателаи. И мне зна
комы все трудности, кото
рые сваливаются ежегодно 
на эту библиотеку.

Руководит библиотекой 
Анна Васильевна Ильина. 
И держится этот единственный 
в микрорайоне культурный 
и идейно - политический 
центр в общем-то на одном 
энтузиазме Анны Васильев
ны. Сначала библиотека рас
полагалась в старом непри
способленном помещении, где 
было так холодно и сыро, 
что работники сидели в паль
то я валенках. Через некото
рое время переехали в по
мещение получше, но и 
здесь пришлось натерпейвся 
с ремонтом. Все это свали
лось на плечи заведующей. 
В настоящее время библио
тека нуждается в кадрах. 
Бьшают дни, когда Анна 
Васильевна в библиотеке од
на —  и на абонементе, и в 
детском зале. Она и за убор
щицу, и за гардеробщицу. 
Молодые идут работать не
охотно — заработки малень
кие, условий никаких. Нет 
даже телефона! Когда-то ра
ботники библиотеки органи- 
(зовывали «передвижки», при
ходили в рабочие коллекти
вы «Химстроя» с лекциями, 
проводили вечера для 
школьников. А  сейчас все 
затихло. А  ведь в микрорай
оне только семей работников 
«Химстроя» около 13 тысяч. 
И такое ощущение склады
вается, что ЦБС города не 
обращает на библиотеку ни
какого внимания. Неужели 
ее работники и жители мик
рорайона не заслужили вни
мания и помощи? Долго ли 

I библиотека будет держаться 
на энтузиазме?

Г. САЗОНОВА.



Завтра — День работников нефтяной 
и газовой промышленности
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Уже традиционным стало проведение 

конкурса «Лучший по профессии» в канун 
Дня нефтяника а НГДУ «Лугинецкнефть».
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Какии быть 
депутату?

25 августа на 21-м кусту 
Лугинецкого месторождения 
собрались претенденты на 
звание «Лучший по профес- 
снн» — операторы по до
быче нефти из бригады А. А. 
Гриненко. Участникам кон
курса предстояло продемон
стрировать членам жюри — 
начальнику центральной ин
женерно технологической 
службы Н. И. Мельникову, 
инженеру по технике безо
пасности С. А. Астраханце
ву, старшему геологу место
рождения А. М. Тимофееву 
и другим — свои профес
сиональные навыки. Оцени
валось качество, время вы
полнения работ н соблюде
ние правил техники безопас
ности. После практической, 
части, в ходе которой опе
раторы производили замену 
манометров и сальников, из
меряли давление нефти в 
скважинах, ответили на тео
ретические вопросы. По ито
гам конкурса лучшим по 
профессии в промысловой 
бригаде А . А . Гриненко 
признан Валерий Шмидт. А  
второе н третье места поде
лили между собой операто
ры В. Исаков и А . Фролов.

Победители К участники 
конкурса награждены це№ 
ными подарками и призами.

С. роляков .
Н А СНИМКАХ автора: 

победитель конкурса Валерий 
Шмидт с призом; ремонт 
технологического оборудова
ния в устье скважины; заме
ну манометра производит 
Владимир Исаков.

Время подгоняет нас.
Едва отшумели первые 

предвыборные дебаты, опо
вестив о беспрецедентной 
активности избирателей, ед
ва был сформирован Вер
ховный Совет СССР, неус
тупчивости которого, можно 
было лишь подивиться, как 
и ошеломляющий натиск 
эмоций, и чуть ли не круг
лосуточные бдения у теле
визора остались позади. 
Вот уже и парламент стра
ны распущен на каникулы, 
а нам уготовано новое ис
пытание «а  политическую 
зрелость. Грядут новые вы
боры.

Многие убеждены: пред
стоящие выборы народных 
депутатов РСФСР и народ
ных депутатов местных Со
ветов не будут иметь того 
накала страстей, что со
путствовал выборам в выс
ший орган власти страны. 
Другие, напротив, уверены: 
предыдущие выборы «в вер
ха» были лишь пристрел
кой, первой пробой сил. На
стоящая борьба только на
чинается.

Похоже, что вторые пра
вы. Во всяком случае, не
формальные объединения, 
активность которых и пред
определила исход борьбы 
на предыдущих выборах, не 
предоставили себе передыш
ки. Заработали клубы из
бирателей, по сути действу
ет, хоть и не получил офи
циального статуса, «Клуб 
народного депутата СССР». 
«Неформалы» на деле пове
ли предвыборную работу, 
формируя общественное 
мнение вокруг политическо
го лица будущего избран
ника.

Наметилось оживление и 
в Советах, исполнительных 
органах. Продолжаются от
четы депутатов перед из
бирателями, руководители 
областных ведомств и служб 
выезжают с отчетами в кол
лективы, члены исполкома 
(властного Совета держат 
отчет перед жителями об
ласти за деятельность об
ластного Совета.

Не всем этим мероприя
тиям сопутствует успех. В 
ряде случаев депутаты ро
беют перед публикой, руко
водители избегают встреч с 
аудиторией. Отчет ньшче 
держать сложно: общие
■фразы, самооправдание .не

Зй СТШН МИНЕРЯЛКИ...
Обычно в профессиональный праздник мы пытались 

рассказать р нефтяниках как бы со стороны. Публико
вали материал об интересном событии, о хорошем чело
веке. В лучшем случае предоставляли слово руководите
лю отрасли, которому вроде бы и карты в руки. А  поче
му, собственно, так? Пусть лучше поделится своими раз- 
.мышлеяиями в канун праздника рядовой промысловик. 
Коль праздник профессиональный, пусть это будет проф

союзный лидер, но не освобожденный, а работающий вмес
те со всеми, изредка меняющий промасленную робу на 
папочку 1C документами. Итак, представляем: Владимир 
Маевский, слесарь, председатель цехкома цеха капи
тального ремонта трубопроводов НГДУ «Стрежевой- 
нефть». Без пяти минут сорок лет, беспартийный. Неф
тяником стал сравнительно недавно, до этого четырнад
цать лет работал жузнецом, но лидер в цехе реальный, 
а не формальный. Ему слово.

В коллективном договоре 
НГДУ «Стрежевойнефть» 
есть пункт: «К  Всесоюзному 
дню ра^тников нефтяной и 
газовой промышленности 
добыть сверх госзаказа 
19,8 тыс. тонн нефти». До
были мы к своему профес
сиональному праздшп^ эти 
тонны, но радости испыты
ваем мало. Не принято го
ворить в праздники о про
блемах, но что поделаешь, 
их у  нас не меньше, чем ра
достей. Если напрямую, все

ждали этого праздника не 
для того, чтобы вместе с 
товарищами по работе от
метить какие-то достижения. 
Говорили только об одном: 
что дадут из дефицитов, ка
кими продуктами будут ото
варивать. Собрали нас, пред
ставителей цехкомов, в 
профкоме управления, ска
зали, что приготовлено в 
столе заказов. Неужеш 
ждали нефтяники целый 
год этого дня, чтобы им да

ли по банке кофе, чай, хал
ву и меньше чем по полбу
тылке минеральной воды на 
брата? Правда, еще какую- 
то мелочь. Роль профсою- 

' за, получается, заключается 
в том, чтобы хоть чем-то 
отоваривать людей.

А  ведь если бы мы могли 
свободно продать за валюту 
эти самые 19,8. тыс. тонн 
сверх заказа, сколько това
ров народного потребления 
смогли бы приобрести для

своих людей? А  так —стакан 
минеральной воды, халва...

Почему получается, что 
шахтеры добились права 
продавать свою сверхплано
вую продукцию, а мы нет? 
Неужели нужны крайние 
меры? И почему обязатель
но нужно создавать заба
стовочные комитеты, как 
это было у нас на Васюга- 
не? Правда, многие требова
ния васюганцев были, мяг
ко говоря, необоснованны
ми, к примеру, такой

находят отклика у избирате
лей. Лкщи хотят знать, что 
конкретно сделал депутат, в 
чем проявил инициативу, на 
решение какого вопроса по
влиял предметно.

_Этот диалог часто не по
лучается потому, что иные 
депутаты сторонились своих 
избирателей, находили оп
равдание своей пассивности 
в отсутствии полновластия 
Советов. Избиратели же, 
случалось, проявляли рав
нодушие, не пользовались 
правом контррля за дея
тельностью депутата.

Опубликованы три важ
ных документа: проекты
Законов «Об изменениях и 
дополнениях Конституции 
(Основного Закона) РСФ СР», 
«О  выборах народных депу
татов РС Ф СР», «О  выборах 
народных депутатов мест
ных Советов народных де
путатов РС Ф СР». В них 
на обсуждение обществен
ности выносится немало но
вых положений. Многие из 
них вызывают споры, воз
ражения. Другие находят 
поддержку у депутатов н 
избирателей. Начались го
рячая полемика, обмен мне
ниями. Все это крайне важ
но для принятия законода
тельных документов.

Наступила страдная пора 
и для нас. газетчиков. Сред
ствам массовой информации 
предстоит наиболее полно 
представить на своих стра
ницах все многообразие 
мнений, высказанных по по
воду опубликованных про
ектов. Но свою задачу мы 
видим и в том, чтобы объек
тивно оценить деятельность 
местных органов власти, из- 
'бежать какой-либо тендеяци- 
о'эности в отражении пред
выборной борьбы. В ходе 
выборов народных депута
тов СССР наши читатели 
высказали немало критичес
ких замечаний в адрес газе
ты, и мы бы не хотели по
вторять прежних ошибок.

Сегодня мы публикуем 
анкету, надеясь с помощью 
общественного мнения выя
вить реальное отношение 
избирателей к депутатам, 
смоделировать некий про
образ будущего народного 
избранника, определить роль 
газеты в этой непростой и' 
ответственной кампаиии. 

(Окончание на 4-й стр.)

пункт: обеспечить заработ
ную плату не ниже 500 
рублей. Когда предприя
тие на хозрасчете, кто, соб
ственно, должен обеопе • 
чить? Если бы требования 
были по пересмотру расце
нок, по переходу на полное 
самоуправление, это еще 
можно понять, и за это сто
ит биться. А  вообще объ
явить забастовку просто — 
исправить положение слож
нее.

Вот здесь и проявляется 
- лицо профсоюза. Ведь мно
гие требования забастовоч
ного комитета можно при
нимать при утверждении 
коллективного договора, 
что, кстати, и случилось в 
(НГДУ «Васюганиефть». 
Внимательнее нужно отно
ситься к этой процедуре и 

(Окончание па 7-й стр.)

K K R A C H O E
^ Н А М Я
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* Каким быть 
депутату?

(Окончание. Начало на З^й стр.)

А Н К Е ТА
т  КАКИМ БЫ ТЬ НАРОДНОМУ ДЕПУТАТУ РСФСР,

МЕСТНОГО СОВЕТА?
1. Знаете ли вы своих депутатов на округе? Доводи

лось ли вам встречаться с ними, обращаться к ним по 
какому-либо поводу? Ооведомлеиы ли вы о месте дисло
кации депутатской группы, времени и месте личного 
приема избирателей депутатами сельского (поселкового), 
районного, областного, российского Советов?

2. Какими кач«:т®ами, по вашему мнению, должен об
ладать народный депутат, в чем должно проявляться его 
политическое лицо? Допускаете ли вы различие в подхо
дах к деятельности народного депутата СССР и народно
го депутата местного Совета? Е1сли да, то в чем оно. мо
жет выражаться? Какой должна быть работа депутата в 
Совете, на округе, как должна осуществляться его связь 
с избирателями? Депутат, отвечающий вапшм требова
ниям,— каков он в вашем представлении? Ек:ть ли у  вас 
на примете реальная кандидатура?

3. Как вы оцениваете работу исполкома того Совета, 
на территории которого проживаете?

Удовлетворительио^
Неудовлетворителкно
(Просьба дать развернутый ответ. При обращении в 

исполком к вам отнеслись внимательно, заметно стара
ние Совета решить злободневные вопросы, депу
татский актив дееспособный, боевой. В исполкоме оста
лись ^участны  к вашей личной просьбе, стиль работы 
исполкома бюрократический, отгороженный от нужд лю
дей, Совет слабо решает вопросы, связанные с улучше
нием жизненного уровня трудящихся).

4. Советы за время перестройки—что изменилось в 
их работе?

5. По прошествии времени что вы можете сказать о 
деятельности народных депутатов СССР— томичей? Оп
равдывают ли они ваши надежды?

Да.
Нет.

6. Ваше мнение о проектах Законов «О б изменениях 
и дополнениях Конституции (Основного Закои^ 
РС Ф С Р», «О  выборах народных депутатов РС Ф С Р», «О  
выборах народных депутатов местных Советов народных 
депутатов РСФ СР»? Что существенного виосят они в 
полновластие Советов? *

7. Удовлетворены ли вы освещетием работы С о в е ^  
и депутатов всех рангов на страницах нашей газеты? 

Считаете ли вы, что
надо больше показьшать положительне стороны дея

тельности депутатов и их формирований, чаще рассказы
вать о положительном опыте работы Советов:

усилить критическую направленность в адрес слабых 
Советов, проявлять больше бескомпромиссности к тем, 
кто не оправдал доверие избирателей;

проявлять взвешенность оценок при анализе работы 
того или иного исполнительного органа?

Поддерживаете ли вы дискуссионный характер в под
ходе к освещению предвыборной борьбы? Каких неудач-  ̂
ных уроков прошлого нам лучше бы избежать? На чем 
заострить виимание?

Свои замечания просьба направлять по адресу; 
634050, Томск, ГСП. пр. Фрунзе, 103/1, редакция газе
ты «Красное знамя», с пометкой «Анкета».
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На днях мехотряд Чемондаевского отде
ления совхоза *6 0  лет СССР» Чаинского 
района завершил уборку силосных. Но... 
намеченные '300 тонн заложить в траншею 
не удалось — подвело сухое лето, ку
куруза не набрала необходимой массы.

И все же труд полеводов заслуживает 
похвалы. Отлично работали к(шбайнеры— 
братья Олег и ^адимяр Ишмуратовы. А

третий их брат — Юрий — вел полевой 
ремонт. На нх счету весь скошенный зер- 
носенаж н все силосные. Таков добрый 
вклад фамилии Ишмуратовых в главное 
дело коллектива всего совхоза — четы
рехтысячный годовой надой на корову.

Н А  СНИМКЕ: Владимир Ишмуратов.
Фото Л. ПЕТРОЧЕЖКО.

К О Л П А Ш Е В О  
С Т О И Т  К Р Е П К О

(Окончание.
Начало на 2-й стр.)

те, на гормолзаводе, хлебо- 
комбшате. Поэтому появи
лось и было поддержаю) в 
ходе '  встреч предложение 
выработать целую програм
му реконструкции пищетых 
предприятий и обсудить ее 
в ближайшее время на за
седании партийно-хозяйст
венного актива.

Формально встреча на 
горпромкомбинатс «по дру
гому ведомству», но по сути 
и здесь разговор шел о том 
же. На комбинате делают 
кухонные гарнитуры, поль
зующиеся в области самым 
широким (шросом. Ну уж в 
районе-то они, наверное, не 
дефицит? Увы1 Не о чем- 
нибудь другом, а о нехватке 
мебели говорили в Инкине 
доярки, работницы на са
мом комбинате на вопрос о 
том, могут ли они купить 
свою же кухонную «стенку», 
ответили: «С  горем попо
лам». Гарнитуров выпуска
ется мало. Возможности 
увеличить вьшуск есть —  
вдвое уже сейчас, а потом 
еще больше. Для этого не
обходимо 5®еличить по
ставку древесносггру1жеч!Ных 
плит и смол. Все это произ
водится в области. Тут лож
ка мимо рта «проносится» 
уже в областном масштабе, 
хотя pasroBOipoB об углуб
ленной переработке древе
сины, увеличении произ
водства товаров народного 
потребления хватает.

СКОЛЬКО БУДЕТ 
НОВОСЕЛИЙ

—  Молодежь уезжает ш  
Колпашева, —  с тревогой 
говорила на встрече в гор
коме комсомола его секре
тарь Надежда Отмахова,—  
одна из главных причин — 
нехватка жилья.

Жилищная проблема, как 
и продовольствекная, це 
обошла район. Как и о прт- 
довольехвенной, о ней не 
молчат, думают, ищут пути 
решения. Удается пока да
леко не все. Почему? Об 
этом рабочие сказали на 
первой же стройплощадке.

В Колпашеве строится 
дом первого в городе МЖК. 
Дело затеяно полезное, но 
сегодня стройка почти не 
движется вперед из-за не
хватки стрюйматериалов.

Правда, намеченный на ны
нешний год план уже пере
крыт вдвое, однако моло
дежь хотела бы (и готова) 
поработать так. чтобы сдать 
дом ньшче. Есть сложности, 
идущие от неопытности са
мих эмжековцев. Ведь в 
Томске, например, их кол
леги начинают с того, что 
идут на предари'ятия строй- 
индустрш, работают там, 
обеспечивая будущие по
ставки. И все-таки инициа
тива молодых колпашевцев 
не должна потерпеть пора
жение. Возможность такая, 
как договорились в . ходе 
встречи, есть. Реализовать 
ее должен помочь трест 
«Томлесстрой», с которым 
сотрудничает МЖК.

Заметно веселее дела у 
строительного кооператива 
«Надежда-2000». Во мно
гом это удается благодаря 
деловой сметке председате
ля кооператива М. X. Ага- 
кишиева. Тут тоже труд
ности с кирпичом, но под
ход к ним иной. Просьба у 
председателя одна —  по
мочь обзавестись установ
кой, которая позволит про
изводить кирпич прямо на 
стройплощадке. ЕУп'ь такие, 
и наметки есть, где можно 
купить.

МЖК, строительные коо- 
перапшы —  их возможнос
ти способны увеличить чис
ло новоселий. Дельное пред
ложение было высказано и 
на встрече в горкоме 
ВЛКСМ —  выделить моло
дым площадку под строи
тельство индивидуальных 
домов, помочь ссудой. Стро
ить свой дом своими рука
ми возьмутся многие. Ма
териалы —  местные, особых 
сложностей, считают в гор
коме, не ^дет. И все-таки 
району . Kpaibie необходим 
мощный кирпичный завод. 
Требуется, кстати, и более 
качественная увязка планов 
застройки микрорайонов.

И еще об одном пути, по
могающем ускорить ново
селья. Последняя на строй
площадках (встреча состоя
лась у ^ом а  авиаторов». 
Нет, генеральным подрядчи
ком здесь ПМК-63 «Север- 
строя», но такое название за 
домом закрепилось не толь
ко потому, что предназна
чен он работникам местного 
авиапредщжятия. Авиаторы 
принимают самое активное

участие в строительстве, 
прежде всего в отделке 
квартир. Будущие новоселы 
стараются сами для себя. 
Один блок 120-квартирного 
дома уже заселен, поставле
на задача'в эти дни сдать 
второй.

э  ОСНОВУ W- 
 ̂ САМОСТОЯ

ТЕЛЬНОСТЬ
Пусть не сложится впе

чатление, что в Колпашев- 
ском районе живут хлебом 
единым я даже на встречах 
с секретарем обкома не 
нашли нужным поднять ни 
одного «политического» воп
роса. Такие вопросы были, 
обмен'  мнениями на эти те
мы шел в редакции район
ной газеты, в горкоме ком
сомола, не обошелся без 
них «круглый стол» щ гор
коме партии. Тут. в част
ности, зашла речь о разде- 
Ленин функций между пар- и 
тийными и советскими орга- 
нами.

Суть ответа В. И. Зор- 
кальцева сводилась пример
но к следующему. Если 
просто вести разговоры о 
передаче власти, в этом 
случае без нее рискуют ос
таться и Советы, и партия. 
Другое дело—подаести под 
власть Советов экономи
ческий базис. Говоря кон
кретно об области, — это 
территориальный хозрасчет, 
переход на который шюлне 
реален уже с начала буду
щего года. Руководить хо
зяйством непросто, поэтому 
Советы сначала надо нау
чить, поддержать.

На то. как должен стро
иться процесс разграниче
ния функций, что тут и за 
чем должно следовать, мо
гут быть разные точки зре
ния (и они есть, актишю об
суждаются), а вот слова о 
гряда^щей экономической са
мостоятельности (она при
дет и к району), думается, 
были восприняты участника
ми «круглого стола» одно
значно. Колнашево стоит на 
своих ногах крепко, не вы
зывают сомнений его ближ
ние и дальние перспективы. 
Однако жизнь требует от 
колпашевцев совсем иного 
темпа, иной глубины реше
ния стоящих перед районом 
проблем.

В. АНТОШ ИН.



П р о б л е м н ы й  р е п о р т а ж

В А Л Е Н К Н  г о т о в я т  Л Е Т О И ,
но смогут ли их к зиме . приобрести все желающие?

Кто хотя бы раз бывал 
яа Томское фабрике валя- 
нов обуви, расположенной' 

селе Тахтамышеве!, ви
дел, в каких услотиях 
здесь изготавливают ваяен- 
'Ки, вряд ли осмешлея 
цредъявлять претензии к 
их качеству. Да и фабрикой 
ее можно назвать лишь ус
ловно —  посмотрите на 
эти снимки и, поверьте, мы 
не специально выбирали 
для репортажа тм{ие кад
ры.

Частное производство, ко
торое успепшо существовало 
без всякого развития здесь до 
^>гаолюции. чье при&штив  ̂
яое оЛрудование перешло 
впоследствии к артели, з ^  
нявшей^ каткой валенок и 
Тконце тридцатых годов,— ' 
все это в первозданном ви
да сохранилось до сегод
няшнего дня и годится, по
жалуй, только для показа 
школьникам на экскурсиях 
по истории, а не для массо
вого выпуска валяной обу
ви. Правда, попытки про
стейшей модернизации про
изводства рабочие предпри
нимали, во все это похоже 
было яа латание дыр.

...А перспективы, каза
лось, открывались большие! 
Осо^нно после посещения 
фабрики несколько лет назад 
первым секретарем обко
ма Б. К. Лигачевым. Он 
добился, чтобы Мини
стерство легкой промышлщ!- 
ностн РСФСР включило ее 
в план ретюнструкции на эту 
пятилетку. Ашиа-Атннский

проектный институт в ре
кордно короткие сроки вы
полнил проект новой фабри
ки, включая очистные соо
ружения и бытовые помеще
ния для рабочих, о  чем толь
ко приходилось мечтать. 
Вскоре секретарь получил 
н(жое назначение, и на этом 
дело застопорилось. Выде
ленные на строительство 
фабрики деньги не освоены 
до сих пор, а сам проект —  
несколько объемистых пачек 
бумаги —  пылится на полу 
в кабинете директора фаб
рики.

—  Подрядчиком был оп
ределен «Главтомскстрой»,
—  рассказывает директор 
фабрики А . Н. Самохвалов,
—  но к работе так и не при
ступил. Строителям многое 
не понравилось в проекте, а 
менять его —  снова терять 
время.

А  меящу тем потре&юсть 
томичей в валяной обуви на
много больше во^ож 1Юсти 
фабрики. Что значат 120 
тысяч пар валенок в год 
на ВСЮ сбласть? Или заво
зить из Татарской АСС Р и 
Горьковской области весь 
детский ассортимепт вале
нок, имея у  себя в области 
фабрику?

Заместитель директора 
оптового цредприятая Рос- 
обувьторга Л . IL  Кадкина 
рассказала, что феоды, вы
деленные области Минтор- 
гом РСФСР на валенки для 
взрослых, в ньгаепгаеи году

намного ниже заказа тор
говли, а значит, спроса по
купателей. Это у  нас-то, в 
Сибири! Значит, снова ехать 
в соседние области, чтобы 
обуться? И это— тоже ма
ловероятно.

По проекту, новая фабри
ка сможет выпускать вале
нок вдвое-втрое больше, чем 
нынешняя. А  это значит, 
можно было бы не только 
насытить собственный рьшок, 
но и обменивать их на нуж
ные томичам товары в дру
гих регионах страны, как это 
сейчас многие практикуют, 
—  на ту же теплую обувь, 
которую пока у себя не про
изводим. Но... мечты, меч
ты.

Сказать, что о развитии 
Тахтамышевской фабрики ни
кто в области не думает,—  
нельзя. В феврале ньшепше- 
го года бюро Томского обко
ма КПСС приняло постанов
ление «Q  работе первичных 
парторганизаций предприя
тий легкой промышленности 
но наращиванию производст
ва и повышению качества 
потребительоЕШХ товаров», 
оде, в частности, говорит
ся: «...^развивать коопера
цию с совхозами и колхоза- 
ми. открывать филиалы в 
населенных пунктах, имею
щих свободные трудовые ре
сурсы для организаоди про

изводств прежде всего дет
ской и рабочей ОДС5КДЫ. Ком
мунистам —  руководитслшн 
облисполкома Попову, Фро
ловой, Томското горисполко
ма —  Ковригину и Томского 
райисполкома —  Грачеву —  
совместно с. хозяйственными 
руководителями поручено 
обеспечить выполнение про- 
ектно - сметной документа
ции на реконструкцию фаб
рики валяной обуви в 
1989— 11990 годах». Поуже 
сейчас ясно, что сроки эти 
HepeaflbHbf, потому что к 
реконструкции никто так и 
не приступил. Собирается 
взять фабрику' в аренду сов
хоз «Томь». Правда, дирек
тор фабрики А . Н. Самохва
лов узнал об этом совсем 
недавно из... газеты «И з
вестия» (статья «Деревен
ский самострой»).

—  Со мной, да и с рабо
чими, об этом никто разго
вора не вел,— говорит Алек
сандр Николаевич, —  и ка
кие виды совхоз имеет на 
фабрику— мне неизвестно.

А  пока судьба фабрики и 
ее коллежтива будет решать
ся на таком уровне—-ходить 
томичам в подшитых вален
ках. Кому хватило их в про
шлом году.

КОНДРАЦКАЯ.

Фото Л .  ПОТАПОВА.
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по СТРАНИЦАП 
РАЙОННЫХ 

ГАЗЕТ

ПРИМЕР
КОММУНИСТОВ

Из 24 членов кормозаго
товительного отряда СУ-917 
—  пять коммунистов. Парт
группу, которая действует в 
коллективе АВМ, возг.тавля- 
ет Ф. И. Лукьянов. Ком
мунисты подают личный при
мер в работе, в отнмпеиин 
к порученному делу, сплачи
вают коллектив, сообщает 
стрежевская газета «Север
ная звезда*. Четвертый се
зон на кормозаготовке рабо
тает механизатором на под
возке зеленой массы В. В. 
Лавренюк. В прошлом году 
он вступил кандидатом в 
члены КПСС, успешно про
шел кандидатский стаж. Не- 
данно В. В. Лавревюку, в 
числе других молодых ком
мунистов, вручен партийный 
билет.

А  ЧТО 
У ЛИДЕРОВ!

Третью пятилетку под
ряд совхоз «Ивкинский» 
уверенно наращивает про
дуктивность дойного стада. 
И ныме инкинцы лидиру
ют в соревновании. За семь 
месяцев от каждой коровы 
получено в среднем по 
3.119 килограммов волока. 
Директор совхоза В. И. Мед
ведев в интервью коррес
понденту колпашевской га
зеты «Советский Север» со
общил о повышенных обя
зательствах, принятых жи- 
вотвоводамн хозяйства: на
доить в 1989 году по 4.500 
килограммов молока от каж
дой коровы. Но коллектив 
рассчитывает превзойти и 
этот рубеж.

Высокие результаты ин- 
кинских животноводов слу
чайными не назовешь. Здесь 
четко соблюдается режим 
кормления стада, коровы 
всегда пасутся на свежих 
выпасах, ведется* подкормка 
животных горохово-овсяной 
смесью.

ПОД НАЗВАНИЕМ  
«ИСКРА»

о  регистрации гориспол
комом нового кооператива 
рассказала асиновская газе
та «Причулымская правда». 
Называется он «Искра», а 
основное направление его ра
боты —■ ремонт и строитель
ство объектов государствен
ного и частного секторов..

Кооператив будет прини
мать заказы на ремонт и 
строительство производст
венных, бытовых, жилых по
мещений, гаражей, дачных 
домиков. Причем не только 
в райцентре, но и на селе.

ПРЕДЛОЖИЛ
КОМСОМОЛЬСКИЙ

Актив
в кожевниковской газете 

«Знамя труда» опубликован 
проект районной программы 
«Молодежь»,- _ подготовлен
ный комсомольским актовом 
района. Он предусматривает 
мероприятия по социальному 
обеспечению молодежи, ее 
участию в производственной 
деятельности, культурной 
жизни, развитии физической 
культуры и спорта. Особое 
внимание в программе уде
лено правовой охране инте
р ес а  молодежи в с ^ р е  
■народаого образования, жи
лищным льготам молодых 
граждан и мож>дых семей.

{ ^ К Р А С Н О Е

^ Н А М Я
2 СЕНТЯБРЯ 1989 ГОДЛ. 
ЗОа —303 130733 -  30723)



Л а у р е а т ы  Г о с у д а р с т в е н н о й  п р е м и и  Р С Ф С Р

Когда весть о присуждении Государственной премии 
РСФСР 1989 года в области науки и техники дошла до Ин
ститута оптики атмосферы Томского научного центра, в 
фойе института вспыхнула красными праздничными буква
ми «молния». Коллектив института сердечно поздравил 
своих коллег: доктора физико-математических наук Ю рия 
Николаевича Пономарева и кандидата физико-математи
ческих наук Владимира Владимировича Зуева с высоким 
признанием их заслуг в области разработки методов н ап
паратуры лазерного абсорбционного анализа газовых ком 
понентов приземной атмосферы. В беседе с корреспонден
том оба «именинника» отмечают прежде всего коллектив
ность работы. И тем не менее заслуги Пономарева и Зуе
ва всем очевидны.

а - '
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Поноиарев: —  Наша
работа (шязана с созда
нном новых методов ла
зерного контроля за газо
вым составом воздуха и 
высокочувствнтель н ы х 
лазерных приборов, поз
воляющих оперативно 
контрол1иравать появление 
в атмосфере вредных при
месей: окислов азота, уг
лерода, серы и других'ве- 
щоств. Такие приборы 
очень нуяшы из-за услож
няющейся экологической 
обстановки в стране.

Зуев (сперва он подроб
но ознакомил своего со
беседника со станцией ла
зерного высотного зонди
рования атмосферы, где 
работает): —  Станция
еще монтируется и пред
ставляет из себя слож
нейшее инженерно - тех
ническое сооружение. Это 
мощная комплексная ли- 
дарная установка, кото
рая поболит получать 
данные о составе атмо
сферы до высоты в полто
раста километров. Охва
тывается вся реальная ат
мосфера. Станция явится 
одной из базовых точек 
для спутникового лазер
ного зондирования атмо
сферы. Сейчас зондиро
вание атмосферы с косми
ческих аппаратов нередко 
«замывается» различной 
информацией: слишком
много атмосферных пара
метров заложено в лазер
ной системе. ВстаеТ'проб
лема, как откалибровать 
необходимый сигнал из 
целого комплекса сигна
лов. Станция как раз и 
позволяет это сделать на
илучшим образом. .Соче
тание мобильной, охват
ной спутниковой системы 
со станционарными систе
мами позволит получать 
качественную и всеобъем
лющую в масштабах стра
ны информацию о состо
янии загрязнения атмо
сферы.

А  пока, повторюсь, 
идет монтаж станции, 
монтируется огромный 
шахтный колодец высотой 
с четырехэтажное здание, 
где будет размещено при
емное зеркало диаметром 
в 2,2 метра. По;ошаемые 
данные будагт использо
ваться в трех лаборатори
ях, разместившихся в 
этом же здании: оптиче
ской погоды, комплекс
ных лазерных систем и 
дистанционной спектроско
пии атмосферы. Свой вы
числительный центр по
зволит оперативно обра
батывать информацию. 
Пока же сотрудники ис
пользуют данные другой, 
вдвое меньшей по мощ
ности станции, которая во 
многом явилась прообра
зом ныне монтируемой.

—  Так вот, —  продол
жил Зуев, —  мы и изуча
ем последствия выбросов 
промышленных газов в

атмосферу. Некогда счи
талось, что инертные га
зы не вЬтупают ни в ка
кие контакты с воздухом. 
Но одно дело лаборатор
ные условия, другое —  
реальные. Тот же фреон, 
поднимаясь, вступает в 
химические реакции с 
другими газами и в ре
зультате разрушает озбН. 
Так возникла угрожаю
щая всему живому на Зем
ле проблема «озонных; 
дыр». А  кто мог бы пред
положить, что широкое 
использование азотных 
удобрений приведет к пе
ренасыщению атмосфб!-

рактеристиками, а также 
участвовал в изучении 
спектров поглощения ат
мосферных и загрязняю
щих газов, в создании но
вых образцов лазерных 
спектрометров —  газоана
лизаторов. Бк:тественно, 
что я работал вместе с 
коллегами —  А. Б. Анти
повым, В. А. Капитоно
вым, Б. А. Тихомировым, 
В. А . Сапожниковой, Б. Г. 
Агеевым.

Зуев: —  Сейчас в нау
ке практически все дела
ется коллективно, и в дан
ном случае было самое 
настоящее плодотворное 
сотрудничество. У  нас в
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ры закисью азота, что 
тоже влияет на озоновый 
слой? Короче, промежу
точные цепи химических 
газовых реакций в атмо
сфере могут быть без
вредными, а конечные ре
зультаты —  чрезвычайно 
тревожными и по послед
ствиям непредсказуемы
ми. Вот Мы и ставим 
своей целью проследить 
динамику и кинетику по
добных процессов в атмо
сфере. Сделать это позво
ляют средотва лазерного 
газоанализа. Нам уда
лось создать надежный 
лазерный источник. Мы 
проводим' исследования 
таких газовых компонен
тов, как этилен, аммиак, 
угарный газ, закись азо
та и другие газы.

— Юрий {Николаевич, в 
группе награжденных Госу-: 
дарственной премией, кроме 
томичей, значатся д шесть ̂ 
других ученых из разных 
городов я  стран. Каков 
вклад томичей?

Пономарев: —  Мы пред
ставили исследования фи
зических основ методов 
локального и дистанцион
ного лазерного газоанали
за. Разработаны высоко
чувствительные лазерные 
спектрометры для получе
ния информации о спект
рах поглощения загряз
няющих газов. Созданы 
и уникальные трассовые 
газоанализаторы, в кото
рых впервые применены 
нелинейные кристаллы 
преобразователей лазер
ного излучения в инфра
красном диапазоне. Такой 
подход значительно уве
личил количество газов, 
которые могут обнаружи
ваться при измерениях. 
Лично я разрабатывал 
физические основы спект
роскопических методов 
исследования газовых сме
сей с применением лазе
ров с управляемыми ха-

отделе под моим руковод
ством по этой тематике 
защищены две кандидат
ские диссертации, гото
вятся к защите еще две. 
Мы, томичи, решили ряд 
фундаментальных вопро
сов в разработке лазеров 
и методик, которые внед
рили в организации соав
торов. Особенно бы выде
лил Юрия Николаевича. 
Мы с ним давно сотруд
ничаем. Он крупный спе
циалист в области спект
роскопии, а я заканчивал 
кафедру спектроскопии 
Томского университета. 
Многому учусь у старше
го коллеги.

Пономарев: — С Вла
димиром мы сделали ряд 
совместных работ. В ча
стности, он разрабатывал 
вопросы использования 
спектроскопических эф
фектов для совершенст
вования техники дистан
ционного газоанализа с 
применением лазерных ло
каторов.

— Сейчас экологические 
службы страны буквально 
страдают от нехваткк нуж
ных им приборов контроля я 
измерения параметров окру
жающей среды. Баш метод 
лазерного газоанализа край
не им нужен. Каковы пер
спективы его внедрения?

Пономарев: —  Этот
вопрос вообще затрагива
ет проблему внедрения 
научных результатов, осо
бенно результатов, приво
дящих к появлению прин
ципиально нового поколе
ния наукоемкой и много
функциональной техники. 
Нужны специализирован
ные предприятия по их 
выпуску и службы, обес
печивающие им сервис. 
Примером такого пред
приятия во многом мо
жет служить советско- 
болгарское научно-произ
водственное объединение 
«Зонд», созданное в Том-
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ске. Кстати, в его планы 
входят серийное освоение 
некоторых из разработок, 
отмеченных Гоопремией.

Зуев: — Нужна пере
стройка и в науке, и в 
производстве, и в самом 
мышлении людей. Ведь 
это недопустимо и пре
ступно, имея хорошие 
1щеи и разработки, долгие 
годы «пробивать» их, а 
потом покупать свою же 
идею, материализован
ную за Рубенсом. Нужна 
перестройка, охватываю
щая все сферы жизни.
— Какие чувства вы ис

пытали, узнав о присуж
дении вам Госпреиив?

Пономщ1ем: —  Безус
ловно, уяовяетвореше.

З у ж  —  Удивление, 
смущение и благодар
ность. Ведь мне всегда 
казалось, что лауреаты— 
это люди пожилые, с со
лидным научным опытом, 
многими научными публи
кациями и разработками. 
А  мне всего 33 года. Пре 
мию рассматриваю кз 
аванс на будущее.

Беседовал 
Г. ГОРЧАКОВ.

Фото И. БЕРЕЗИНА



ИЕ ЗА ШАЛИ НИНЕРЙЛКК...
(Окончание.

Начало на 3-й стр.)
акшанее участвовать в об- 
суиадении коллективного до
говора. Е1сли всерьез пере
ориентировать профсоюз, не 
нужны будут забастовоч
ные комитеты. Именно мы, 
рядовые рабочие и профсо
юзные активисты, должны 
добиваться, чтобы нефтяни
ки, давая стране основную 
долю валюты, могли хоть 
какую-то часть сверхплано
вой нефти продгшать за 
доллары или менять на то
вары народного потребле!- 
ния. Это вовсе не означает, 
что для одной отрасли до
бываются особые льготы. 
Но сегодая положение та
ково, что госзаказ ^льш е 
100 процентов, а добывать 
сверхплановую нефть не 
очень-то выгодно.

На пороге отчетов и вы
боров в профсоюзе и в 
связи со сложившейся си
туацией хотелось бы поде
литься своими соображе
ниями. Два года подряд ме- 
■ня избирают председателем 
цехкома, избирают прямым 
голосованием, то есть мне
ние почти ста человек еди
нодушно. Казалось бы, что 
еще надо, устав есть, соб
людай, будь честным и 
нринцшшальным, борись за 
права людей. Я так и ста
раюсь делать. Но со време
нем становится все сложнее 
и сложнее. Вначале во взаи
моотношениях с админист
рацией- цеха все было нор
мально, коода дело каса
лось не особенно важных 
вопросов. Но попробовал я 
коснуться проблем более 
сложных, таких, как плани- 
|Рование эДОномического 
развития, область оплаты 
труда, нормирование, мне 
тут же • дали понять — «не 
лезь». Так и сказали: « 'й о е  
дело— делить дефицитяьщ то

вары да разбирать наруши
телей трудовой дисципли
ны». Стало мне как-то не 
по себе. Значит, я в цехе 
лишний лидер, только для 
решения каких-то втохюсте- 
пенных вопросов, для «га
лочки»?

А  я думаю, распределе
ние каких-то дефицитньЕС 
товаров— это вообще не дело 
профсоюза. Ведь посмотри
те, что мы делим? Да все, 
начиная от билетов на кон
церт и кончая автомобиля
ми. Да разве этим должен 
заниматься профсоюзный 
лидер? Государство не мо
жет обеспечить народ в 
полной мере воем необхо
димым, а за это расплачи
вается профсоюзный работ
ник. Почему тогда наш со
юз профессиональный? Чем 
нефтяник отличается от ме
таллурга или швеи? Есть у 
меня даже специальная пап
ка, в которой лежат заявле
ния на товары, кому что 
нужно. А  нужно начиная от 
детских inyi^K, кончая ма
шинами. Хотел бы увидеть 
того человека, кто это при
думал, и попросить разде
лить его одну пару унтов 
на сто человек. Какие, инте
ресно, принципы, какое по
ложение здесь применить? 
Вот и столкнули лбом 
профком и рядового члена 
профсогоза.

В проекте Закона о про
фессиональных) союзах 
СССР есть статья 19, о со-, 
циалистическом соревнова
нии. Нужна ли она? Пока- 
яште мне, что за человек 
передовик. За минувпше 
годы соцсоревнование мо
рально устарело, изжило се
бя. Да и в чем, собственно, 
соревноваться? Нужно про
сто стремиться направить 
все наши силы на улучше
ние жизни народа. Лучшим 
показателем твоей ;^боты

должна стать заработная 
плата, а не фотография на 
Доске почета, что у нас, к 
сожалению, далеко не одно 
и то же. Что толку с тако
го почета, если страна нахо
дится в акояомичегжом 
кризисе? Получил ты гра
моту за хорош ^  работу и 
вместе с ней талоны на 
мыло. Считаю, статью 19 
нужно убрать, хотя бы ра- 

' ди того, чтобы в отделе 
труда не было людей, за- 
нимающигйсл ооцсоревнован 
«ием. Пускай лучше эконо
мисты думают над тем, как 
поднять наш жгюяенный 
уровень.

Нужно болыые думать о 
людях, а не проявлять за
боту о вьшолненгш произ
водственного плана. Вьшол- 
нение плана совсем не яв
ляется гарантом хорошей 
жизни. Сколыго лет мы вы
полняли и перевыполняли 
план, получали наград- 
столько, пока, наконец, не 
поняли, что при нашей хо
рошей работе всем нам не
чего есть. Вот так передо
вики! А  забота о человеке у 
нас по-прежнему где-то на 
втором месте.

Вот нас, нефтяников, ча
сто обвиняют в загрязнении 
окружающей среды. Мы и 
нефть льем тоннами, дейст
вительно, отяоскмся к это
му по-варварски. Бывает, 
проходит двое суток, пока 
ликвидацией порыва зай
мется наш цех, который 
создан специально для ре
монта трубопроводов. Виде
ли бы вы, в каких условиях 
р^отают аварийщики. По 
пояс, а то и по горло в 
нефти приходится ковы
ряться зимой и летом. А  
спецодежду после каждой 
аварии не ‘опишешь: нет та
ких норм. Раз было нашли 
выход. Достало НГДУ где-

то гю случаю комплекты от 
гражданской обороны Л-1. 
Чувствуя свою защищен
ность, ребята увереннее в 
нефть прыгали. Но успели 
износить такие костюмы 
только по разу. Вот уже 
два года их просим, а .ре
зультат нулевой.

Я часто думаю, как 
профсоюзу выйти гю зави
симости от админггстрагцш. 
Да нужно просто заггщтить 
про^оюзного работникак 
Мне, например, нужно ре- 
гггать вопрос с профкомом. 
Он находится за 30— 40 
километров, я работаю на 
промысле, а профгдам в 
конторе управления, в го
роде. Мне бы поехать туда, 
но представитель адмигш- 
страции цеха не разреша
ет: все общественные воп
росы я должен решать в не
рабочее время. Парадокс 
получается. Ведь это «нера- 
^ ч ее  время» и у вьшгесто- 
ящей организации нерабо
чее. Я оказался в мышелот- 
ке. Вот и хочу сказать, что 
не мешало бы разные ко- 
миссгш, которые работают 
при ггрофкоме, освобождать 
раз в квартал дней на пять 
для вьгполнегшя обществен
ных нагрузок (оплатить их 
любому коллективу по си
лам). Вот тогда можно бу
дет спросить с них, да и 
дело наверняка продвинет
ся.

Не так давно создали мы 
на предприятиях новые ор
ганы управлеггия —  советы 
трудовых гсоллективов. Вро
де бы дело хорошее. Кое- 
где они стали единственной 
альтернативой администра- 
гщи. Но ведь, кроме всего 
прочего, мы «разодрали» 
управление коллективом на 
четыре части: администра
ция. партком, профком, 
СТК. Какая необходимость 
в таком деленгш, если бы
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Р а з г о в о р  пойдет о 
добровольных орга
низациях граж

дан, об’̂ единившихся
с целью оргагшзаг(1га про
изводства товаров народно
го потребления и продажи 
их населению, то есть иа 
рынок. В не столь уж -да
лекие времена существова
ла цромысловая коопера- 
|цгя,'бесславно прекратив'- 
шая свое существование в

§риод фу«кциониров1а«ия 
иандно - административ- 
й системы управления 
родным хозяйством. В 

Томске и во всех районах 
области работали артели, 
входившие в систему уп
равления промысловой коо- 
1пераЕ(чи. Продукция арте
лей в подавляющем боль- 
гггинстве шла на рынок. Ар
тели работали на полном 
хозяйственном расчете и 
самофинансировании. Они 
ничего у государства не 
получали безвозмездно и 
платили в бюджет установ- 
л)енны€ налоги. Я не помню 
ни одного случая, когда 
рюлучаемые этими артеля
ми в банках краткосроч
ные или долгосрочные ссу- 
д^г списывались за счет 
^дж ета. Заработная плата 
■^енам артели выплачива
лась банком в порядке 
очередности предъявляемых 
к расчетному счету пре
тензий. Денежные расчет 
ты с поставщиками и дру
гими организациями осу
ществлялись в безналич
ном порядке — только че
рез банк. То есть в прин
ципе эго был прообраз 
внедряемой второй модели 
хозрасчета.

В Томске промысловые 
артели вьго'ускали телеги на 
железном ходу, шили 
обувь, катали валенки, да
же музыкальные инстру

менты’ выпускали. Была ар
тель, где работали инва
лиды —  глухонемые, здесь 
иьшускались макаронные 
ггзделия. В районах облас
ти производился кирпич, 
сани,- кошевки и другая 
продукция, нужная в обихо
де крестьянина. Произво
дилась лесохимическая про-

ти рабочего дня, а тагоке 
требовагшя по безопасности 
и охране труда. В общем, 
это были производствен
ные формирования, дейст
вовавшие на демократи
ческих приеципах, спо
собствовавшие насыщению 
рьгика товарами повседнев
ного сггроса, работавшие!,

I

А  БЫ ЛИ  
АРТЕЛИ ...

Некоторые соображения по весьма акту
альной теме — о работе кооперативов

дукция.
Как это видно из прак

тики, отличие ныне дейст
вующих производствегшых 
кооперативов от ранее су
ществовавших промысло
вых артелей, в частности, 
состоит в том, что фгшан- 
совое участие в образова- 
■гши и функционировании 
кооперативов пргпшмают 
спонсоры — государство 
или государственные пред
приятия. Промысловые ар
тели в этом не нуждались, 
их оборотные средства соз
давались за счет взносов 
членов артелей в паевой 
фонд и образование неде
лимого фонда из доходов.

Нелишне вшгомнить, что 
продукция промысловых ар
телей реализовывалась по ут- 
(рержденйьгм' ^государстреш!- 
•пым прейскурантам. па 
членов артели распростра
нялся действующий в те годьг 
КЗоТ по продолжительнос-

конечно, не без недостат
ков, но укреплявгпие де
нежное обращение в облас
ти. В этих заметках я не 
призываю к тому, чтобы 
вернуться к прежней прак
тике, это, конечно, нереаль
но и не вытекает из объек
тивного хода перестроечн'ьгх 
процессов, однако отдель
ные прингщпиальные пред
ложения из прошлой прак
тики мне хотелось бы вы
сказать.

Кооперативы, о которьгх 
идет речь в этих заметках, 
должны отказаться от иж
дивенчества как за счет 
государства, так и за счет 
населения (путем так назы
ваемых договорных цен) и 
формировать нормативы 
собственных ’ оборотных 
средств. В этих целях при 
образовании кооператива на 
общем собрании членов 
кооператива в первую оче
редь должен решаться воп

рос об , образовании недели
мого фонда ю  хозрасчетно
го дохода кооператива. Раз
мер этого фонда поддается 
вростейшему экономическо
му расчету, . ^^исходя из 
производственной програм^- 
мы кооператива. Далее 
цринимается решение обще
го собрания членов коопе
ратива о создания паевого 
^ н д а . По усмотрению об
щего собрания это может 
составлять один или не
сколько среднемесячных 
заработков кгикдого члена 
кооператива. Паевой взнос 
возвращается при выходе 
работника из кооператива. 
Лица, отказавшиеся от 
взносов в паевой фонд, ав
томатически выбывают из 
членов кооператива.
' При ликвидации коопера

тива соответствующим ' ис
полкомом районного или 
городского Совета, зареги
стрировавшего устав коо
ператива, образуется лик
видном, который удовлет
воряет претензии кредито
ров в пределах оставшихся 
ресурсов. .

И в заключение хотелось 
бы сказать о следующем: 
для того, чтобы и населе
ние, и заиптересовапные 
предприятия и организации 
имели информацию о фи
нансовом состоянии коопе
ративов, их платежеспособ
ности, следовало бы еже
квартальные декларации о 
доходах кооперативов, про
веренные финоргацами, 
публиковать в печати в ви
де приложений к газетам 

. «Томская неделя», «Вам !» 
или отдельным изданием 
созданного в Томске союза 
KoonepaTopoBi

М. ЗЕЛИЧЕНКО, 
старший |коитролер-реви- 

зор К РУ  Министерства 
финансов РСФСР по 

Томской области.

профсоюзы имели реальный щ н  
авторитет? У  вас в управле- 
ВИИ уволился председатель ш
нр^вома —  за несколько Д
месяцев до отчетно-выбор- в
н(^ конференции уволился. Щ
Мы его выбирали на три м
года всем трудовым кол- J
лективом, уволился, не от- в
читавшись, т о . есть плюнул м  
он на наше доверие. И тут ^  
же пошли разговоры: что- ^
то там не доделил, что-то пе- Д
ределил. Получается, чтоав- ^
торитет самой массовой ор- Д
ганизации сводатся к нулю. ^

Сегодня в Стрежевом 
только и говорят о том, пе- ^
реедет ли аппарат объеди- 
нения «Томскнефть» на се- ^
вер. Достоверной информа- ^
ции нет, вот люди и гада- ^
ют: откуда взять квз'ртиры ^
для «генералов», будет ли ^
толк от такого перемеще- ^
ния? Многие говорят даже ^
так: не проще ли вообще ^
ликвидировать аппарат ^
объединения и создать со- ^
вет директоров. С углубле- 
нием экономической рефор
мы нам стало катастрофиче
ски не хватать информации, 
чтобы предвидеть завтраш
ний день. Сумятица, види
мо, идет от министерства, 
но нам-то, рядовым нефтя- 
пикам, от этого не легче.
День ото дня обостряются ^
отношения «рабочий —  ап- Ш
парат». А  в аппарате многие , Щ  
парализованы страхом со- Ш
кращения. Больше того, се- Щ,
годня вообще не видпы Ш
(перопективы нефтяных -щ
предприятий на обозримое ^
будущее.

Подаодя итог, можно ска- ^
зать. что нефтяник болеет Щ_
сегодня всеми теми же бо- 
лячками, что и страна. А  ^
)йрофеоСионалъный праздн Щ
ник— это лишьповод налом- Щ
нить: есть такая профессия ^
— хорошая и нужная. И щ
работают на промыслах 
крепкие, интересные люди. ^
Так хочется, чтобы они •Щ
жили лучше. ^

В. МАЕВСКИЙ, Щ
слесарь НГДУ «Стре- Щ

жевойяефть». ^

Л И Н Е Й К У -  
ПРИ  СВЕЧАХ?
Золотупшнским р^ятиш- 

кам повезло, быть может,, в 
одном — в том, что перво
сентябрьская линейка со
стоялась днем. Случись это 
мероприятие, «  примеру, 
вечером —  не разобрали бы 
дети в темноте, где сверст
ник, где учитель.

А  дело в том, что свет в 
Золотушинской средней
школе обрезали еще... в 
мае.

Строгость проявил Гос
пожнадзор, но на нее не 
отреагировали должным об
разом ни шефы, ни руко
водство школы. Начальник 
лесопункта Н. Н. Касаткин 
сослался на то, что в его 
подведомственном учрежде
нии нет опециалистов, глав
ный инжецер Чулымского 
леспромхоза В. А. Агеев 
отговорился тем, что к не
му никто не обращался. Ди
ректор же школы 3. С. 
Бокша и председатель Сове
та В. С. Кинев посетовали, 
что на их просьбы никто не 
отреагировал. В общем, 
покивали друг на друга.

Ну а как же все-таки со 
светом? Свет на следующей 
неделе в школу все же о ^ - 
щают провести...

Л. ЕРЕМИН.
с. Молчаново.
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f Детский
дом
на Васюгане

Старые, но хорошо покрашенные 
постройки, в беспорядке примыкающие 
к  ухоженному поселку геологов. Елочки, 
застывшие фигуры прилежных бетонных 
пионеров, летняя кухня —  ну прямо 
пионерский лагерь 60— 70-х годов...

Именно такое впечатление создается 
от первой встречи со Средневасюганским 
детским домом.

Детский дом. Я шредставлял себе, что в нем 
живут весколько необычные дети. Да еще в Ваоюгане. 
Реальная ссылка —  x j^ e , • вроде бы, и не придумаешь. 
Отнюдь. Вот что ответила на мои вопросы быш ая 
вокжитаншща, а теперь воспитательница 
этого детского дома 3. И. Петушкова:

—  Да, были здесь дети политссыльных. Но оии 
« е  были основным контингентом.

Из ста детей, живущих в доме в настоящее время, 
не имеют родителе —  детять. Остальные «папы» и 
«мамы» или отказались от своих ребятишек, или общество 
не доверило им их дальнейшее воспитание.

—  Состав восрнтанников, —  продолжает Зоя 
Ивановна, —  трудный. К нам присылают детей 
«неуправляемых», от которых стараются избавиться.

Может быть, отдаленность детского дома от 
«большой земли», может быть, красота еще не 
изувеченной природы играют свокгтюль? Дети 
не чувствуют себя здесь обделетными. Я  не зтщ ел 
ш  одного «потерянного» лица. Абсолютно 
раскрепощешые ребятишки.

—  Может быть, методика вооштания, funopyu) 
мы применяем, влияет, а может, мир, который 
царит в доме, но особых нарушений дисциплины
у  нас нет.

■ Детский дом основан давно. В него влились 
в прошлом НОВО-<НИКОЛЬС1ШЙ, Айполовскнй, 
Усть-Чижалский, Парабельский, Гршпкинский — 
практически все детские дома Приобья. Стар дрм, 
естествешо, обветшали и деревшшые: постройки. Два 
года назад было решено построить {шрпичный 
комплекс. Хорошее дело. Жить в старых помещениях 
уже неиовможво.

Но люди, отвечающие за новостройку, точнее, 
строители объединения «Томскнефтегазгеология», 
относятся я ней как к обычному заказу. Видимо, не 
очень понимают, ш о им доверили строить детям, 
да еще из детского дома.

Ребятишки радовались, (наверное, только первое 
время, коща решался вопрос о строительстве. Дальше 
началась проза. Привеоли кирпич, но мало. Нет 
цемента. Снова повезли кирпич, но разтрувили 
почему-то в Колпашеве... Сейчас строить не из чего, 
а последние нирпнчи, которые лежат на стройплощадке, 
расходует ва свои нужды строительный участок.

—  Вы сфотографируйге «баррикаду»! —  сразу же 
оказали мне ребята из детдома. Оказывается, юные 
заказчшш, как могут, борются с несправедливостью. 
Завалили поддонами, досками въезд на стрЬйку, 
охраняют ее, пишут шюьма в областные Инстанции. 
Правда, начальник областш>го управления народного 
образова(иия 3. Г. Барашева несколько &о-своеМу 
отреагировала яа инициаткву воопитанников:
«Н е ваше это дело».

Конечно, в связи с отдаленностью стройки 
есть трудростя. Это ве|дь где-то посредине 
знаменитого болота —  как говорят, «самого крупного 
в мире». Но коли надо строить, так стройте!

Впрочем, есть предложения. .В прошлом году 
в Среднем Васюгане был ректор Томского 
инженерно-строительного института Г. М. Рогов.
Тогда все тут только начиналось. Он сказал:

—  Кто вам сделал такой проект? Это же каменный 
век! Давайте мы спроектируем современный детский 
комплекс и сила(ми своего студенческого' 
строительного отряда ■ осуществим его.

Хорошо сказано.
Но и только.
Мы начали ратовать за милосердие, так давайте 

же яа деле ратовать. Что такое несколько кирпичных 
построек для строителей области? И давайте 
помнить, что это все-таки дети.

Е. ЛИСИЦЬШ .
Фото автора.

Н А  СНИМКАХ: здесь 
сейчас «нвут цосиятан- 
някн ' детского довю; 
восштатегсьнвца 3. И. 
Петушкова с детьми 
на берегу реки Васю- 
ган; стрмЬ», которая 
не стрмися; сцсшл из 
жязяя коллектива.
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и н т е р е с а х  
всего общества

Сшщальную защищенность работающей матеря, ребен
ка, всей )семьн гарантирует посташжлевие Совета Мини
стров СССР я  ВЦСПС .«Об увеличении продолжительно
сти отпусков щенщинам, имеющим детей». На вопросы 
корреспондента ТАСС IT- Ивагашой отвечает секретарь 
ВЦСПС Г. Ф . СУХОРУЧЕНКОВА.

— Галина Федоровна, рас
скажите О зваченин этого 
дшсуиента.

—  Это важнейшее соци- 
(алыюе дл^роприятие, кого- 
рое, я уверена, благотворно 
скажется на здоровье мате
ри и ребенка, их психологи
ческом состоянии, мораль
ном климате семьи. Разуме
ется, адресовано оно не 
только женщинам, ведь здо
ровье и воспитание детей —  
это забота всего нашего об
щества. Образно говоря, это 
решение будет работать на 
наше общее будущее. О 
том. какую огромную заин
тересованность проявляли к 
этой проблеме советские 
граждане, свидетельствует 
нескончаемый поток писем, 
который получают ВЦСПС, 
правительственные и общест
венные организации. Тема 
продолжительности и частич
ной оплаты отпуска мате
рям, имеющим малолетних 
детей, поднималась на са
мых высоких уровнях, учи
тывалась при формировании 
плана на X II пятилетку, зву
чала в на1казах народным де
путатам СССР. 06 этом го
ворилось с трибун X X V II 
съезда КПСС, X V III съезда 
про^оюзов. Съезда народ
ных депутатов СССР. 
ВЦСПС приложил немало 
усилий, чтобы постановление 
начало «работать» в опти
мальные сроки.

—  В чем суть нового по
становления?

—  В стране поэташо вво
дится частично оплачивае
мый отпуск -для работающих 
матерей по ухО|Ду за ребен
ком до 1.5 лет. С 1 декабря 
нынешнего года постановле
ние начнет действовать в 
Якутской АССР, Примор- 
скша и Хабаровском краях. 
Амурской, Камчатской, Ма
гаданской и Сахалинской об
ластях, Бурятской и Тувин
ской АССР, Алтайском и 
Красноярском краях. Кеме
ровской, Новосибирской, Ом
ской, Томской, '^менокой. 
Иркутской и Читинской об
ластях, Карельской и Коми 
АССР, Архангельской, Мур
манской, Вологодской, Нов
городской и Псковской об
ластях. С 1 июля 1990 года 
оно будет введено в осталь
ных районах *  РСФСР, на 
Украине, Белоруссии, Молда- 
(вии, в республиках Прибал
тики. С 1 января 1991 года 
— в Казахстане, Средней 
Азии и Закавказье. Сумма 
пособия остается прежней: 
на Дальнем Востоке, в Сиби

ри и северных районах —  
50 рублей, в остальных ре
гионах —  35.

— Чем вызвав воэтапный 
ввод постановления?

— Сейчас появилось та
кое понятие, как «стоимость 
закона». Так вот, по самым 
(предварительным подсчетам, 
iHOBoe постановление «стоит» 
миллиард рублей ежегодно. 
Кроме того, всем известно, 
что одновременно вводится 
решение о повышении м)ини- 
мального уровня пехюий но 
старости, пособий инваледам 
детства, который потребует 
семь миллиардов в год. TeiM 
(НО менее, сроки введения nci- 
становления в действие бо
лее компактны, чем сроки 
поэтапного ввода реМения 
1981 года, определившего 
пособие по уходу за ребен
ком до достижения им 1 го
да. Оно было «растянуто» на 
три года. Скажу и о том, что 
первоначально вьшолнш<ие 
нынешнего лостаиовления 
планировалось завершить 
лишь в 1992 году. Мы сде
лали все возможное, чтобы 
сократить этот срок.

Сравншце ньшешнего ре
шения с (дог^ментом 1981 
года дает повод и для таких 
размышлений. Тоцда, после 
введения постановления, со
циологи отметили заметный 
рост рождаемости, который, 
однако. стабилизировался 
уже к  1983 году. Так что 
сама демогра^я просиша- 
лила об острой не(Обходимо- 
сти сегодняишнх мер. И еще 
один момент, на котором ш е  
хотелось бы остановится. 
ВЦСПС всесторонне поддер
живает инициативу пред
приятий и организаций, ко
торые за счет фонда мате
риального поощреш1я (еди
ного фонда оплаты труда) 
могут самостоятельно опла
чивать дополнительные отпус
ка своих работниц. Эта ини
циатива получила довольно 
широкое распространение, 
о чем свидетельствуют вес
ти, которые мьг получаем из 
разных концов страны. До
бавлю, что если раньше та
кая мера была инициативой 
трудового коллектива, то в 
нынешнем году она законо
дательно закреплена прави
тельственным решмшем.

—  Постановлением опре
делен в  отпуск во (УХОДУ за 
ребенком до 3  лет.

—  Дополнительный от
пуск без .сохранения зара
ботной платы по ухо(Ду за

ребенком до достижения им 
возраста трех лет вводится 
в нашей стране повсеместно с 
1 декабря 1989 года. Этот 
отпуск засчитывается в об
щий и непрерывный стаж, а 
также в стаж работы по спе
циальности. Предвижу ваши 
вопросы по поводу тех жен
щин, возраст детей котсфых 
уже больше 1,5 лет, помень
ше трех. После 1 дш{абря 
этого года они смогут пойти 
в отпуск по уходу за ребен
ком на оставшийся период.

Есть и другая сторона 
этого вопроса. Мы пол(учаем 
и такие письма, в которых 
женщины сетуют на то, что 
за время отпуска они утра
чивают квалификацию, те
ряют связи с рабочим кол
лективом. Поясню, что этот 
момент тоже предусмотреи, 
так как отпуск предоставля
ется по желанию матери. 
Кроме того, во время час
тично оплачиваемого отпус
ка по уходу за ребенком 
женщинам предоставляется 
право работать на своем 
рабочем месте, на дому или 
где-либо еще по гибкому 
графику с неполным рабо
чим днем или неделей. По
собие в этом случае за ни
ми сохраняется.

— Известно, что профссь 
юзы как один КЗ мшщнато- 
ров повышевия социальной 
защищенности женщнн-мате- 
рей имеют обширную про
грамму действий МО усиле
нию государственной помо
щи семьям с детьми. Расска
жите об этом подробнее.

—  Сейчас «в  работе» на
ходятся вшоше наши пред
ложения. Оаи, в частности, 
касаются уведагаепия про- 
должительносш дородового 
отпуска с 56 до 70 кален
дарных дней, предоставле
ния отпуска по беременно
сти и родам суммарно (то 
есть женщины, не израсхо
довавшие полностью дородо
вой отпуск, смогут компен
сировать его после рожде
ния ребенка). В ближайшее 
время должно быть принято 
решение об увеличении сро
ка выплаты пособий на де
тей в Малообеспеченных се
мьях с 8 до 12 дет. Рассмат
ривается и вопрос о том, что
бы матери близнецов или 
матери, у которых ребенок 
родился с перерывом менее 
1,5 лет, получали пособие 
за каждого ребенка. П ро^о- 
юзы выступают за увеличе
ние в X III пятилетке частич
но оплачиваемого отпуска до 
достижения ребе(Ш{ом возра
ста трех лет. Обкуждается 
также вопрос о предоставле
нии родителям пргша самим 
решать, кто будет ухаживать 
за малышом .и, соответствен
но, пользоваться установ
ленными льготами.

О Т П У С Т И Л И  М А М  Д О М О Й
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ГРОДНО. На час раньше 
обычного закончился рабо
чий день у болышшства тру- 
же/ниц гродненского объеди
нения «А зот», имеющих де
тей. Такие льготы, полно
стью сохра(нив зар1лату, ус
тановила для них мужская 
часть коллектива. Не обо
шли и тех, кто в силу про
изводственной необходимо
сти не может уйти раньше. 
Они получили четыре до
полнительных дня оплачива
емого отпуска. На покрытие

этих расходов выделено чет
верть миллиона рублей из 
фонда материального поощ
рения.

Деньги немалые, но хи
мики считают: нечего ску: 
питься там, вде речь идет о 
здоровье семьи. Этим же 
продиктовано решение сове
та трудового коллектива пре
доставить кормящим мате
рям полуторагодичные от
пуска по заходу за малыша
ми с выплатой 70 рублей в 
месяц. Родители, имеющие

троих и больше детей, а 
такясе близнецов, освобожде
ны от оплаты за детсады и 
ясли, местами в которых, к 
слову, здесь обеспечены все 
желающие.

(ТАСС).
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Этн два материала связаны одним именем. Вячеслав 
51ковлевич Шишков. Автор «Угрюм-реки». Имя известное, 
лочитаемое. И в нашем городе есть улица Шишкова, бя©- 
лиотека. Так что говорить о неуважении к человеку, про
жившему в Томске с 1894 по 1915 год, написавшему 
здесь первые свои рассказы, исследователю рек Сибири, 

вроде бы не приходится. Но...

ПАМЯТЬ-  
НЕ НАШЕ АЕЛО?

В 1953 году писателю 
В. Я. Шишкову речшки За
падно-Сибирского пароходст
ва в сквере у  речного поика
ла поставили иамят11шк. Но 
новые времена —  но^ыевоя- 
ияя. Старый сквер было ре
шено переделать. Памятник 
временно убрали. И бюст 
накал менять «места жи
тельства». На крыше одного 
яз складов н увидел его наш 
фотокорреспондент;

В прошлом году по.здией 
осенью строители Доррем- 
сгройтреста залили осно
вание памятника. Понимая, 
что к зиме постамент они 
сделать , не успеют, решили 
просто дать на подпись реч
никам акт о его сдаче. Но 
тс не согласились принимать 
то, чего не было. И недо
строенный постамент остал
ся зимовать. Осенние дожди, 
мокрый с.чег. морозы раз
рушили его полностью. А  
бюст речники предусмотри- 
TCJibHO обернули полотно.м. 
чтобы его в дальнейшем не 
постигла та же ушасть. Ми
нимальные меры предосто
рожности были лриилты. А  
что дальше?

Наша задача ■ ■ возить^

грузы и пассажиров, — пояс
нил начальник речпорта 
П. Т. Драчев,—  и памятник 
—  не наше дело. Но все мы, 
конечно, понимаем, что он 
должен стоять на своем ме
сте, поэтому речпорт вло
жил немало средств в строи
тельство постамента.

Действительно, средства 
, тратятся немалые. 4 тыся
чи за ^зальт, столько же —  
Художественному фонду за 
надпись...

—  Постамент мы нако
нец-то установили, — рас
сказывает начальник речно
го вокзала Т. И. Гоздан. ■ 
Обращались к кооперативу 
«Кедр» при приборном за
воде. Постамент стоит, а бю
ста нет. Нужна ему рестав
рация: был бронзовый, а 
сейчас следует его подчер
нить. Может быть, в сснт5(б- 
рЬ бюст займет свое место. 
Сибирский филиал институ
та «Спецпроектреставрация» 
занимался сквером. Авторы 
проекта— А. Г. Юрьев и Л. С. 
Авсейков. Вместе с реион 
струкцией сквера дали реко
мендации и по памятнику. 
Но, если бы я была тецш- 
листом, мне было бы нршце, 
Я бы знала, что нужно. Л 
то надписи, к примеру, да 
же не было в проекте. Нет' 
специалиста, который бы вез 
взял и до конца сделал. Я 
бегаю от одного к другому. 
Скульптор, что рубнл над
пись, предупредил: пс пой
дет технология, которую ему 
предложили, бетон разру
шится. Я за другой тсхноло 
гией. Хорошо, что предупре
дил...

. ■ Нелегко дается возрожде
ние памятника. Но еще труд
нее будет возродить память 
о том, кому он поставлен. 
Почему речное пароходство 
поставило памятник писате
лю? На этот вопрос ответят 
даже немногие речники...

Е. «О Н Е В А .

Фото А. СЕМЕНОВА.
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БЕЗ Х О З Я И Н А
Разговорчивая жснпщна, живущая не

подалеку, рассказывала мне:
— Как переехала библиотека, так н на

чал дом потихоньку болеть. А  тут еще я 
квартиранты всякие разные. Какое-то му
зыкальное общество было, что ли. Окна 
псе поразбиты. В доме обогреватели вклю
чены были, а он ведь деревянный. Зашла 
как-то— плохо стало. Разоряли дом, толь
ко на картинках и остался красивым. Мо
жет, сейчас сделают. Кооператоры при
шли.

Дом Шишкова. В ноябре прошлого го-

■>-

чГ

да детская библиотека переехала в повое 
помещение. А  дом, даже если oiti очень 
крепкий, без хозяина иачшает разрушать-' 
ся. И правильно заметила женщина: квар
тиранты, а ПС хозяева приходили в дом.

Что за музьпгалыгос общество побывало 
в нем, мне узнать не удалось. Но вот что 
рассказали члены кооператива «Культу
ра», созданного при областном управлении 
культуры и занимагощегос.ч реставрацией 
дома Шишкова:

—  До нас здесь был центр научно- 
технического творчестна молодежи 
«Поиск». После него остажюь кучи мусо
ра и склад ко'ррсспопдепции. Впутрсшгяя 
лестница на второй этаж была разрушепа. 
Работы много. Не раньше чем через пол
года дом Шаппкова будет в порядке. Мы 
хотим восстаповнтг. сто в первоиачально^г, 
виде, внутри, например, появится печь.

«Культура» возрождает дом. А  кому он 
достанется после реставрации? Кооперато
ры не знают. И я обратилась в областное 
общество охраны памятников. Дом, при
надлежащий управлоцию культуры, станет 
литературным щ зссм В. Я. Шишкова.

Литературный музей —  это не так уж 
плохо. Вернутся в дом произведения писа
теля, онсивет его биография. Но есть бо
язнь, что станет он достопримечательпо- 
стыо только для иногородних туристов, 
групп школьников, редашх прохожих. Рз- 
по, конечно, еще говорить, катоим будет 
музей. Дом еще приводят в порядош Но 
почему бы писателтюкой оргаташация Том
ска не сделать в этом доме нс просто му
зей. а литературный .клуб, место встрсчп 
писателей, поэтов, место литсрагурпых 
дисеутов и встреч? Ведь не спасет таблич
ка «Здесь с 1911 по 191.5 год...» — это 
лишь внешнее убрапстпо. nanoMHitairHc. по 
не память.

Л: КОЗЛОВА.

Фото В. ВЛАДИМИРОВА.
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ВАШ РЕБЕНОК-ПЕРВОКЛАССНИК..
Столько хлопот было 

перед первым сентября! 
Нагладить форму, приго
товить новенький порт
фель, самые красивые цве
ты с дачи — учителю. 
Ведь а первый раз. Но 
остановитесь, родители. 
Не забыли ли вы о здо
ровье своего первокласс
ника?
Как часто приходится слы

шать: «Вот пойдет ребенок 
в школу, там и будет зани- 
'.натьел физкультурой. А  по- 
-;а он еще маленький». 
Весьма неправильное пт- 
imo. Первостепенное в. под
готовке ребенка к школе — 
х.-рошее здоровы. В касто-
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ящее время само понятие 
«.здоровый ребенок.» измени
лось. Под этим определени
ем сегодн!( подразумеваются 
не только отсутствие острых 
и хронических заболеваний, 
но и гармоничное физическое 
и психическое развитие, вы
сокая работоспособность.

Не поленитесь, мамы, ус
тановите контакт с медицин
скими работниками и учи
телем в школе, сообщите им 
все особенности состояния 
здоровья вашего сына или 
дочери. Помните, что дети с 
отклонениями в состоянии 
здоровья требуют особого 
внимания, перед поступлени
ем в школу их необходимо 
оздоравливать. Бк:ли, напри
мер, вовремя не обратить 
должного внимания на уст
ранение дефектов осанки, то 
0Ш1 из года в год будут на
растать и могут закончиться 
стойкими нарушениями фор

мы позвоночника. А  плохая 
осанка создает условия для 
пеполноценного функциони
рования сердца, легких, пе
чени.

Но суп(ествует и обратная 
зависимость! При наругаенин 
слуха ребенок постоянно вы- , 
тягивает шею, подставляет 
ухо. В результате возникает 
неправильный наклон голо
вы, и далее — изменение 
правильной позы, осанки.

Плохое зрение тоже по
рождает сутулость. ЕСЛИ-ВЫ 
заметите, что ваш перво
классник низко наклоняется, 
когда пишет, читает или ри
сует, обязательно проверьте 
его зрение!

У  ослабленных детей, осо
бенно многократно перебо^ 
левших простудными и ин
фекционными заболевания
ми, часто недостаточно раз
виты мышцы —  это неиз
бежно ухудшает осанку. Та

ким детям нужно калорий
ное питание, закаливание, 
подвижные игры, желатель
но проконсультироваться с 
врачом.

Составляя резким дня ре
бенка, обратите впимазше на 
полноценный сон. Установ
лено, что к концу дошколь
ного периода у многих детей 
постепенно исчезает потреб
ность в дневном сне. а про
должительность ночного сна 
составляет 10 —  12 часов. 
Не следует перегружать ре
бенка. Особенно отрицатель
но сказываются принуди
тельные занятия музыкой, 
рисованием. Устают дети и 
от постоянного сидения пе
ред ТСЛСВИ301ЮМ, лучше все
го ограничиться семью часа
ми просмотра программ в 
неделю.

Семья формирует нравст
венный облик ребенка сво
им образом жизни и харгж-

тером "ннутрисемейных отно- 
ше1шй. Постарайтесь создать 
в семг,с атмосферу радост
ного озкиданил первых 
школьных дней. Вниматель
но отнеситесь к рабочему 
месту своего школьника: на 
первом же родительском со
брании поинтересуйтесь, за 
какой партой сидит вазп сын 
или дочь. Дома установите 
правильное соотношение 
мезкду высотой стула и сто
ла, свет должен падать сле
ва.

Дети, правильно подготов
ленные к школе, учатся осо
бенно успешно, учеба при
носит им радость. Не за
бывайте об этом, родители, 
научите детей любить физ
культуру и спорт, понимать 
красоту движений, дайте ему 
радость от сознания своей 
силы и ловкости. И дети по
том скажут вам за это спа
сибо.

Л . АНТИПИНА, 
городской внештатный 
педиатр по (профилакти

ческой работе.



«Проклпа моя жизнь. Но все-такн хотелось (бы до
жить ее на свободе. Мне 27 лет. Женат. Имею двух 
детей. Пью 8 лет. Принудиловха —  «добровольно-при
нудительное» лечение вызывает у  меня внутреннее со- 
нротнвлённе, {ответную реакцию. Некоторые думают, 
чем больше времени и чем странгаее условия, в которых 
лечат, тем быстрее ты коправвшься.. Какое заблужде- 
m el {Слышал, что у  нас в Союзе по примеру СШ А от
крываются клубы анонимных алкоголиков. Методы у  
инх расходятся -.с темя, что в ЛТП, а результаты луч
ше. Предлагаю организовать такие клубы и у нас в
Томске. ________

К. А Б АТУРО В ».

«Моя «сладкая» алкогольная 
жизнь началась после слуисбы 
в армии, когда я  остался в 
Томске. В деревне в те годы 
еще стеснялись в Оудни пока
заться на людях м пьяном ви
де. А тут каждый день тащили 
в общежитие много всяких бу
тылок. Пили вечерами и в вы
ходные. А Когда женился, часто 
ходили я гости. Снова выпив
ки. Не раз попадал в медвы
трезвитель. Прошел курс лече
ния в ЛТП. Вышел, стал выпи
вать в лесу, прятался от лю
дей. Так к сорока пяти Годам 
здоровье угрохал. Случайно

ЛИЦО. 5 лет регулярно ле
чился амбулаторно. Но че- 
рет месяц-два после курса 
снова занкшал. На работе 
не держался, по два раза в 
год увольнялся. А  тут бук
вально на второй день за- 
•горелся, повеселел, Вече^ 
ром рассказьшал сьшу и 
дочери о своих впечатле
ниях, вел дневник. Сейчас 
резко переменился. В хо
лодильнике хранится бу-

В Томске уже создан 
анонимный центр «Сорат
ник» при областном об
ществе борьбы за трез
вость. Пока, к сожалению, 
без постоянной прописки. 
Занятия, встречи проходят 
временно в помещении До
ма союзов. Сейчас решает
ся вопрос О' выделении от
дельного помещения. Толч
ком к созданию центра был 
приезд в наш город А. С. 
Роготнева по приглашению 
активистов общества трез
вости Академгородка. Он 
|Провел 10 дневные курсы 
для тех, кто пожелал изба
виться от вредных привы
чек— курения и ушотребле- 
ния алкоголя.

Признаться, я была на- 
спгроена скептически, когда 
шла на заключительное за
нятие в Дом культуры 
ТЗМЗа. Совсем недавно 
мне пришлось пережить 
горькое разочарование. Му
жу моей сестры врачи на
стоятельно рекомендовали 
отказаться от курения. Сам 
он не мог расстаться с си
гаретой и по совету жены 
обратился к известному в 
Томске специалисту по 
иглоре(|)лексотерапии.

>же после первых трех 
сеансов, ко всеоощей радос
ти домашних, он не перено
сил табачный дым. Прошел 
месяц, другой... И вдруг 
сестра случайно обнаружи
ла, что муж тайком начал 
покуривать. После разобла
чения он стал дымить, не 
скрываясь. Выходит, и этот 
нетрадиционный, но уже 
ставший популярньш ме
тод лечения — не панацея. 
А  поможет ли страдаль
цам новый метод, обещав- 
(ший каждому «д^роволь- 
ио и осознанно обрести 
здоровье, свободу от таба
ка и алкоголя без всяких 
медикаментов и уколов»?

—  Курильщиков и пью
щих мы не считаем распу
щенными или больными. И 
в отличие от медиков не 
лечим, а помогаем изба
виться от отравления таба
ком и алкоголем добром и 
словом, —  оказал мне пе
ред занятиями Рогот- 
нев.— Это не (^аятастика). 
Методику разработал и ус
пешно опробовал ленин
градский ученый, большой 
подвижник и патриот Ген
надий Андреевич Шичко. 
Он помог подняться со дна 
жизни тысячам л<9дей со 
всех концов страны, обрес
ти радость и способность 
творить. После смерти 
Шичко дело продолжил 
его бывший слушатель 
Юрий Алексеевич Соколов. 
Он стал убежденным трез
венником,' усовершенство-

ВЫБОР
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вал и развил методику сво
его спасителя, сам напи
сал учебник. Вот по нему 
я и провожу свои занятия.

Анатолий Степанович 
поднялся на сцену, а я 
устроилась в первом ряду, 
чтобы не пропустить ни од
ного слова. Как и обещал, 
тоследнее занятие Рогот- 
нев посвятил чтению анти- 
едаюгольных и антитабачг 
ных дневников. Их еже
дневно заполнял1И дома «со
ратники»— так назьшают 
друг друга слушатели кур
сов. Многие потеряли вся
кую надежду на лучшие 
дни. Впрочем, послушаем 
исповеди, полные горьких, 
тяжелых переживаний.

«Пить стал давио. Когда уже 
нечего» д .состояние тяжкое, 
употреблял суррогаты. Сам бро
сить не мог, а наркологи толь
ко угробляли. Ие хотел жить. 
Теперь никогда не употреблю, 
хоть потоп. Отечеству нужны 
трезвые сыны, а не пьяные 
балбесы с помутневшими гла
зами».

«Употребляю спиртное с 20 
лет. Качалось с безобидных 
студенческих Щирушен. Каза
лось, зто ничем не грозит. 
Женился. Родился сын. Полу
чил направление на большую 
стройку. И здесь стал выпи
вать. Втянулся. Обратился за 
помощью н наркологам, но 
ничего из зтого .не вышло. 
Снова водка, медвытрезвитель. 
Ненавидящие глаза (жены, ис
пуганные глаза сына. Дошло 
до разрыва. Решил использо
вать последний шанс — вот 
зти курсы. Сначала я им не 
доверял, но сейчас ^убежден: 
табак и алкоголь — эти поро
ки от меня уйдут. Считаю пре
ступлением менять на алко
голь эанятне любимым делом, 
воспитание детей».

«После .выпивки прешься на 
работу с чугунной головой, 
мутными глазами. Отдохнул, 
называется. Только после 19бз 
года сбавил обороты. Очереди, 
дороговизна нак-то препятст
вовали этому. ;НО потом ПОЯВН- 

,лись талоны, а кончились — 
пожалуйста, у цыган или азер
байджанцев В любое время. 
Деньги текли рекой. 6 лет про
шло бестолково. Вдруг — объ
явление В газете. И—о чудо1 Не 
употребляю. Работается легко. 
Дышится легко».

1

прочитал В газете объявление 
об этих курсах. Верю, что те
перь проживу без спиртного 
до смерти».

«Я курильщик с большим 
стажем. Мажется, все знал о 
вреде табака. Сам мог прочи
тать лекцию. Но вот пришел 
сюда и Оросил курить. Не трав. 
ЛЮСЬ теперь».

«Сегодня у соседки родился 
внук. Пригласила меня на тор
жество. Я сказал: «Поздравляю, 
но наркотический яд не упот
ребляю и .рождение человека 
алкоголем не отмечаю». Она 
мне: «Ну, я ’ тебе этого не про- 
щу».

Слушая эти исповеди, 
плядя на просветленные ли
ца в зале, охотно веришь: 
да, эти люди сделали свой 
(выбор, дешствителыно пр^ 
одолели себя, избавились 
от унизительной зависи
мости. У  них появились 
самоуважение, чувство соб
ственного достоинства.

— Посмотрели бы вы на 
них в первые дни,— накло
нилась ко мне соседка, ак
тивистка общества трез
вости.. —  Помятые лица, 
опухшие глаза. Сидят уг- 
рюмыц, глаз не поднима
ют. А  сейчас не узнать. 
Щилыц, трезвомыслящие!, 
способные на самые добрые 
дела.
. И как бы в подтвержде
ние этого со сцены звуча
ли проникновенные слова 
благодарности, стихи-посвя
щения Роготневу самих

С О С В О б О Д1Й Ш И Я С Я » | .

Рядом присела .взволпо^ 
ванная молодая женщина— 
Людмила М. (фамилию она 
просила не называть).

— Хочу подняться на 
сцену, поблагодарить Ана
толия Степановича. Он вер
нул нам мужа и отца.

И, не сдержав нахлы
нувших чувств, женщина 
рассказала о чудесном исце
лении своего мужа;

—  Вы знаете, уже на 
человека не походил. Поч
ти каждый день —  пьяное

тылка водки, раньше и дня 
бы не простояла...

То, что воздействие курсов 
очень велико, признали и 
активисты общества трез
вости. Они говорили, что 
успех во многом обуслов
лен личностью руководите
ля, его убежденностью и 
неравнодушием;. ' Каждый 
день он выдавал мощный 
блок новой информации по 
биологии, медицине, со
циологии и экономике. И 
все это богато иллюстри
ровал примерами.

— Анатолий .Степано
вич— бесконечно добрый че
ловек,— говорит научный 
сотрудник ТГУ, генетик 
Л . В. Частокол0нко{— Елцу 
искренне жаль каждого, кто 
завел Себе «злого друга». 
И это хорошо чувствуют 
его слушатели. Вы, навер
ное, знаете, что алкого
лизации поддаются люди 
чаще всего .чувствитель
ные, легкоранимые, не 
терпящие фальши. Здесь 
к сама атмосфера выгодно 
отличается от ЛТП и нар
кологических диспансеров, 
где все построено на стра
хе и принуждении.

Доверие «соратников» 
вызывает и горышй опыт 
Роготнева. Ковда-то он 
сам, по его словам, был 
заядлым курильщиком и 
«поддавальщиком». Но все 
это в прошлом. Теперь он 
называет себя воинствую
щим трезвенником. Стать 
таким ему помогла встреча 
с академиком Ф. Г. Угло
вым, автором книги «Н з 
плена иллюзий».

—  Вы представьте) — го
ворит он с болью,—Y  нас 
в стране ежегодно погиба
ет от табака и алкоголя 
почти полтора миллиона че
ловек. Считай, всю Том
скую область как корова 
языком слизывает. Разве 
мояшо мириться с этим?

Мы должны спасать поги
бающие души.

А. С. Роготпев расска
зал, что в его родном Но
восибирске, ' по примеру 
Ленинграда и других горо
дов, ’ создан кооператив 
«Выбор» (филиал ленин- 
гфадского «Оптималиста») 
из 20 активистов. Они на
бирают группы в городе, 
ездят по районам, занима
ются со студентами и 
.ш.кольниками, готовят но
вых помощников.

Организаторы Томского 
анонимного центра учли не 
только новосибирский опыт. 
Недавно ответствечный 
секретарь областного об
щества борьбы за трезвость 
Г. Е. Кулманаков побывал 
в Ижевске.

—  Результаты у них по
разительные,— говорит он.— 
За два года прошли курсы 
три тысячи человек. Из 
них почти 85 процентов 
порвали с «зеленым зми
ем».

Руководитель томского 
анонимного центра «Сорат
ник» Ю. И. Прядухин 
съездил в Ленинград, где 
клубу «Оптнмалист» и его 
филиалам полностью пере
дано здание Дворца куль
туры. Его особенно интере
совала работа с теми, кто 
уже прошел курсы. Ведь 
эти люди нуждаются в реа
билитации, моральной под
держке и, что не менее 
важно, в общетии друг с 
другом. Это подтверждают 
и дневники. Вот лшпь одна 
запись: «Многие стали за
мечать перемену во мне. 
Даже жена не утзнает. Сей
час уже жду вечера, чтобы 
встретиться снова с брать
ями».

Члены областного совета 
клуба при анонимном цент
ре «Соратник», куда, кста
ти, вошли и «свои», уже 
прошедшие через алкоголь
ный ад, стараются сохра
нить связь со всеми «осво
бодившимися». .Они орга
низуют коллективные про
смотры фильмов, лекции, 
встречи с интересными 
людьми.

—  Когда у нас будет 
свое помещение, —  говорит 
Ю. И. Прядухин,— мы ор
ганизуем здесь фитолече- 
•ние, юридические консуль
тации. Ведь многие пьют в 
силу каких-то семейных, 
бытовых и прочих неуря
диц, социальной несправед
ливости. В клубе будет обя

зательно установлен теле
фон соучастия, по которо
му могут обратиться за со
ветом не только томичи, но 
и иногородаие. Замой бу
дем выезжать в Асино. 
Стрежевой, Колиашево, 
проводить курсы в санато
риях-профилакториях!.

Хочется надеяться, что 
это доброе начинание най
дет поддержку у местных 
властей, для работы цент
ра будет найдено отдельное 
помещение. Ведь в области 
23 тысячи алкоголиков. И 
это не сухие абстрактные 
цифры. За ними погиба
ющие люди, их страдающие 
матери и отцы, жены и 
Мужья, и дети.

Г. «А З А Н Ц Е В А .
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ВЫШЛИ вы из тИНЕТОВ...
Все больше убеждаюсь, 

что бесхозяйственность у 
вас повсеместная. Я соглас
на с . Н. Жульевым, автором 
статьи «М ы сами в ответе 
за чистоту» («Красное .^на
ми» за 1 июня 1989 года). 
Я его понимаю, потому что 
он болеет за чистоту всего 
города.

А  есть такие, которые 
выведут свое чадо погулять, 
а сами стараются рядом с 
песочницей сунуть бумажки 
из сумочки и карманов. Та

ким и армия дворников не 
поможет. На ул. Лебедева, 
105, была чудесная пло
щадь. Часть ее заасфальти
ровали. А  почему бы не 
сделать уголок для детей, 
посадить вокруг черемуху, 
калину, рябину, смородину? 
Взрослые и дети смогли бы 
ухаживать за ними и знали 
цену труду. А  то для них 
нет ничего святого. По со
седству у частных домов 
уничтожают все саженцы, 
готовы оборвать еще зеле

ные плоды. А  когда сами 
посадят и будут ухаживать, 
этого не будет. Надо добро 
прививать с детства.

Вокруг дома №  62 по
ул. Лебедева посадили, ели 
на метр друг от друга. Ко
гда они разрастутся, тайга 
получится! Да еще тополя 
садят, затемняют квартиры, 
а от них моль, тля, пух. 
Почему так озеленяют го
род?

Еще пример. По пер.

Курскому, 32, меняли трубы 
и чточ’о там повредили. Во
да пошла по траншее. В 
воду и заложили новые 
трубы. А  я сльппала по ра
дио, что вода в траншее со
кратит их срок службы на 
15— 20 лет. Да и зарыли 
траншеи так, что везде буг
ры и ямы, мусор от стекло
ваты.

Есть у нас начальники, 
которые отвечают за благо
устройство города. Неуже
ли они не выходят из своих
кабинетов? Прошлись бы по 
своим участкам, посмотрели 
хозяйским взглядом.
Вот асфальтируют дороги,
площадки, а куда должна
идти ливневая вода? На на-

•Лебедева,
№ №  62, 60, 58 вся она в 
дожди идет с улицы Кула
гина. Ньшче заасфальтиро
вали возле трамвайной ли
нии дорогу, и теперь два ра
за уже нас затопляло во 
время дождей. С улицы 
Шевченко на Лебедева вода 
идет волнами —  так, что 
трамваи буксуют. И никому 
нет дела, что вода все раз
рушает.

3. АНДРЕЕВА.
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Под вечер в потоке обо

зов и тыловых служб ди
визии саиитарная рота 
517-го стрелкового полка, 
где политруком был 1^шго- 
рий 'Иванович Автушко,
пришла в район сосредото
чения 19-й армии.

30 сентября, когда ди
визию отвели на отдых, 
санитарную роту размести
ли недалеко от деревни 
Раевкн. Санитары вырыли 
добротные блиндажи и да
же поставили железные 
печки. Начальника сани
тарной службы полка Тка
чева спросили:
' —  Долго здесь будем 
стоять?

— Возможно, и зимовать 
тут придется, — коротко 
ответил он. Ему псже1жли, 
потому что он имел связь 
со штабом 1юлка и медсан
батом.

Второго октября на рас
свете услышали артил
лерийскую канонаду). ’Сот
ни фашистских самолетов 
бомбили тылы армии. С
того дня саярота не звала 
покоя. 7 октября вместе с 
командиром третьей ляао- 
метной роты Баравшым

погиб начальник санслуж- 
бы июлка. Командование 
санрогой принял способ
ный и энергшный воен
врач 3-го раша Лежнешо. 
За политическую • работу 
по-црежнему отвечал Гри
горий Иванович Автушко.

Во время октябрьских 
боев на полковой медг^нкт 
нострадавшие поступали 
оплошным ШТОКОМ). Если 
были ранены легко —  при
ходили сами, тяжелоране
ных приносили бойцы. Ав
тушко не мог привыкнуть к 
стонам искалеченных лю
дей, то тихим, то раздира
ющим, обжигавшим его 
сердце. Два врача н шесть 
фельдшеров часами не от
ходили от раненых. Полит
рук роты останавливал ав
томобили, рассаживал ра
неных и отправлял в сан
бат и полевые госпитали.

С седьмого октября ав
томобили нс возвращались 
за ранеными: К 11 октября 
в санроте не осталось ни 
одной лошади, а повозки в 
двуколки были разбиты 
снарядами.

Гитлеровцы догадьЮа- 
лись, а может быть, и точ
но знали о нашем проры
ве. Перед заходом солнца 
шесть фашистских танков 
начали наступление на ле
вый фланг дивизии, пред
приняв разведку боем. Три 
из них подбили, остальные 
отошли. Стемнело» 'Воен
врач Лежвеяко и политрук 
Автушко обходили окопы.

К ним приблизился стар
шина.

—  Разрешите роту на

кормить горячей пищей?— 
в голосе старшины слыша
лась гордость. Оуаи с пова
ром сумели сварить первое 
и второе блюда.

—  Как вам это уда
лось? —  спросил удивлен
ный военврач.

—  В сарае (приспособи
лись.

—  ДейкшвуйгеЬ старшина. 
(Вначале на(кормите ране
ных, а потом всех осталь
ных.

Командир и политрук 
роты стояли рядом и мол
чали: каждый думал о
своем. В ближнем окопе 
разговаривали санит^ы.

— Андрей, удели ма
лость патронов.

— У  тебя, что, своих нет?
—  Нет. Израсходовал все 

в цель.
—  Больше двух не дам. 

У  самого осталось восемь. 
Ты у Митяя попроси.

—  Твой Митяй, как и я, 
сам без патронов сидит. Пло
хо у нас с этим делом.

—  А  ты думаешь, у дру
гих лучше? Видел, сколько 
орудий везли, а снарядов- 
то к НИИ нет.

— Выходит, карабина
ми, как палками, будем 
драться. Подкрадемся к 
танкам н будем по броне 
прикладами бить и кри
чать: «Эй, фрицы, выле
зай!». Так что ли?

—  Так или не тан, а в 
наступление все равно пой
дем. Надо прорьшаться.

—  Побьют нас не за по
нюх табаку.

—  У  кого какая судь

ба, — равнодушно ответил 
Андрей.

Разговор санитаров пре
рвал (цростунсенный голос:

—  Эй, земляки. Старши
на за едой приглашает.

Старшина накормил всех, 
а под утро раздал сухим 
пайком остатки продуктов: 
каждо(му по три ложки му
ки, по четыре —  пшеняой 
крупы и по одной— сахару.

—  Больше ничего нет и 
получать негде. >—  сказал 
он, взял карабин и пошел 
готовиться к бою.

Утром 13 октября нале
тела вражеская авиация, 
начала обстрел артилле
рия. Снаряды густо падали 
на окопы. Правофланговые 
подразделения перешли 
речку и стали подниматься 
на взгорье. Левый фла(Ш' 
броском преодолел вод
ную преграду и оказался 
на противоположном бере
гу.

Рядом шли военврач
Лежненко и политрук Ав
тушко, старшина, санитары 
и врачи, ездовые и легко
раненые — все в одном 
строю с винтовками и ка
рабинами наперевес. У  од
них было немного патро
нов и гранат, у других их 
не̂  было вовсе. Людьми,
готовыми к штыковой ата
ке, руководила одна-един- 
ственная мысль: только бы 
немцы подпустили их по
ближе. Как волна, oihh смя
ли вражескую пехоту и 
продолжали продвигаться 
вперед. Внезапно на пра
вом фланге среди атаку
ющих возникло замеша

тельство. Их встретил раз
вернутый строй фашист
ских танков й самоходок, 
из которых велась при
цельная стрельба, заста
вившая откатиться на ис
ходные позиции.

В своем тылу Автушко 
увидел зенитные орудия в 
конной упряжке. Он кинул
ся к ним, разыскал коман
дира и попросил поддер
жать пехоту огнем.

— Пушки к бою! Коней 
в укрытие! —  скомандовал 
молодой лейгенант-артил- 
лерист.

Зенитные орудия откры
ли стрельбу по фашист
ским танкам и самоходкам. 
Пехота продолжала на
ступление. Появление на 
поле боя нескольких наших 
танков и легких танкеток 
для немцев было большой 
неожиданностью. Они под
тянули свежие силы. Жес
токая еяватка перемести
лась на левый 4^аш* на
ступающих подразделений и 
продолжалась весь день.

В том бою Григорий 
Иванович Автушко был ра
нен и контужен. Пришел в 
сознание только на следу
ющий, день. Огляделся. Ле
жит под елью. Возле него 
раненые бойцы. От них он 
узнал: какой-то врач, не то 
казах, не то киргиз, перевя
зал его, нашел двух добро
вольных дон0|ров и сделал 
переливание крови. Пошел 
оказывать помощь другим, 
обещал вернуться, но не 
пришел. Это был врач 
Алим Альянович Саядыба- 
ев, вместе с которым Гри
горий Иванович призывал
ся на действительную 
службу. Увиделись случай
но через 31 год на станции 
города Семяпалатинска|. 
Встреча, по словам Автуш
ко, была неповторимой. С 
гордостью вспоминали о(ни 
своих боевых товарищей из 
далекого 1941 года.

Н. БУГРОВ.
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Внимание: 
интересный опыт

В КООПЕРАТИВЕ 
-Д Е Ш Е В Л Е !

МОСКВА, 29 августа.
(Корр. ТАСС). С сегодняш
него дня самые дешевые в 
столице яблоки, сливы, ар
бузы и дыни продают в
овощных магазинах Красно
гвардейского района.

По ценам, ниже государ
ственных на 20— 40 процен
тов, фрукты реализует опто
во-розничное производствен
ное объединение «Курьяно
во» —  филиал кооператива 
«Интерформсервис — Моск
ва», взявшего районную пло
доовощную б а ^  на аренд
ный подряд всего 48 дней 
тому назад.

Торгуя по государствен
ным ценам, кооператив са
мостоятельно принял реше
ние об их существенном сни- 

Щ женин, что стало возможным 
благодаря энергичной и на
пряженной работе коллекти
ва, взвешенного экономичес
кого расчета специалистов.

—  Да, мы теряем в при
были, но и не остаемся без 

, нее, зато потребителям эти 
фрукты стали досту1шей, а 
в этом я смысл «Закона о 
кооперации в СССР», —  
считают цредседатель коопе
ратива Евгений Ратгауз и 
директор ОРПО «Курьяно
во» Владимир Грачев.

Остается надеяться, что 
монопольная государствен
ная цена, явно завышенная 
для осеннего сезона, упадет 
до разумных пределов и в 
других магаз1инах Москвы.

i

БЕНЕФИС 
НА ЗАВОДЕ

в  этот день на «Лампочку» можно 
было пройти без пропуска. Строгие вах
теры. услышав «На бенефис Бабиц
кой», пропускали школьников и ра
ботников культуры, пенсионеров и сот
рудников УВД... Евгении Ароновне Ба
бицкой, основателю знаменитого хора
электролампового завода, 
75 лет!

исполнилось

■Дф :,Ш Поздравления, цветы, подарки, доб
рые воспоминания, выступления учени
ков —  все, как и водится: бенефис! 
Выступила и виновница торжества. Она 
читала стихи собственного сочинения, 
исполняла свои песни. И совсем не ве
рилось, что ей— 75. Стиль, ритм жизни 
не соответствуют этой почтенной 1Щфре.

Евгения Ароновна руководит, и очень 
успешно, коллективом художественной 
самодеятельности. За советом к «бабе 
Жене» ходят ребятишки, с которыми 
она ставит спектакли. Она полна твор
ческих замыслов, среди которых —  со
здание книги о хоре завода, восномша- 
ний о многолетнем творческом сотруд
ничестве с композитором Владимиром 
Лавриненко.

«Если меня опросят: «Ты  сделала 
кого-нибудь счастливым?», я отаечу: 
«Да, многих. Я  подружила людей с пес
ней». Эти слова Е. А . Бабицкой были 
встречены громом аплодисментов.

Т. ДРОЗДОВА.
Фото А . П АУТО В А

Т О М С К -С Е Й Ш Е Л Ь С К И Е  О С ТР О В А
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Концертмейстер группы 
труб Томского симфониче
ского оркестра В. Я. Лоба
нов успешно заверпшлевою 
годовую работу в Ливане. 
Его концертаая н руководя

щая музыкальная деятель
ность была отмечена грамо
тами ливанского министер
ства культуры.

Авторитет, который том
ский музыкант завоевал в

арабских странах, сказался 
на перспективах его даль
нейшей работы. Сейчас Ва
лерий Ярославович пригла
шен на год в Республику 
Сейшельские Острова. В

этом островном государстве 
посреди Индийского океана 
он будет работать препода
вателем и консультантом-ру- 
ководителем государственно
го духового оркестра.

А . РОЗОВ.
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с  1955 года, когда ио семеНным об- 
сюяхельствая (необходияосгь перемены 
шшната для жены) Шадямир Алексе- 
CTHq Кашин был лереведен из родствен^ 
ного предприятия г. Ленинграда в НИКИ 
«Тошсабеля», он «разу заинтересовался 
личвостьн1 <лросве1яхеля Сябирт» Пет
ра Ивановича МаБугоинз. Стал собрать 
яатервалы. Потом нязнакомллся с до
черью Макушниа—  Викторией Петров
ной, иереписывался с ней. После се 
сяертн в J968 год\' близко познакомил
ся с внуком — Петро*: Ивановичем Маку- 
шкным-Скоканом. Наконец, в 1980 году, 
встречался с правнуком Маку шина
Дмятрнен iBacHHbe8H4eM Шарковым. 
Его отец был женат иа внушсе Макупш- 
ва, а в годах змедовал ш уд р ой  
электротехники ТЛИ. Поэтому Ширков 
н приезжал в Томск на родашу отца 
н прадеда.

В. А . Кашвну удалось яайтн новые 
сведевия о сапом Макупшне, о его де
тях, квуках н правнуках, многое сделав
ших н делающих на ниве лросвшцешя, 
науки и культуры. Думается, эти крат
кие заметки будут интересны каящому 
топнцу, любящему свой края.

О И  - -  с т у Д € И Т - Д И П Л О М Н Ш {  
Московского’ архитектурного 
института —  Не эвакуиро
вался с институтом в Сред
нюю Азию. а ушел на 
фронт. Служил в отряде 
особого назначения, забра
сывался в тыл врага.

После выполнения боевого 
задания Петра Ивановича 
направили работать архитек
тором в Ркэешхроект. Сейчас 
он —  руководитель архитек. 
турной мастерской №  4 Мос- 
проекта-2, которая обслу
живает центр г. Москвы. Он 
— лауреат премии Совета 
Министров СССР, автор и со
автор проектов многих обще
ственных и правительствен 
ных зданий. По его проектам, 
например, построены кино
театр «Новороссийск», па
вильон юннатов на ВДНХ, 
новый корпус ЦК КПСС. 
Он— соавтор проекта Цент
ра международной торговли, 
работал над ним около года 
с а.мериканскими архитекто
рами, живя в Ныо-Иорке. 
11ет.р Иванович —  автор 
многих памятников героям 
Великой Отечественно1"|

О САМОМ Петре Ива
новиче Манушшю 
написано немало, но 

я хотел бы напомнить о наи
более значимых на1чинапкях 
этого замечательного чслсяае- 
ка. Им были открыты пер
вая публичная библиотека 
(1870 год), первый кнняшый 
магазин (1873 год), учреж
дено п Томске Общество по
печения о начальном образо
вании с девизом «Ни одного 
неграмотного» (1882 г.), по- 
служшипее образцом для 
многих таких обществ в го
родах Сибири, открыты две 
нкнекие рукодельные шко- 

,яы. кулинарная школа при 
'студенческой столстой, __уч- 

реждены общества содейст
вия устройству _ сельских 
бесплатных библиоте№Чита- 
лен (их было открыто в 
Томской губернии 600), пе
дагогический музей, общий 
для всех училищ города • 
Томска, я учительская биб
лиотека при нем: были осно
ваны тшюграфии в Томске 
(1876, г.) И в  Ирцутскс 
(1893 г.),где издавалисьшга- 
ги и прмрессивные газеты 
«Сибирская гм ета» и «Си
бирская жизнь». Кроме то
го, в Томске бьша открыта 
в 1684 году первая в Рос
сия народная бесплатная 
библиотека.

С устаиовлонием' Совет
ской власти Маку шив и в 
новых условиях стал про
должать любимое дело. С 
нюня 1922 года он работал 
D Государственной книготор
говле Сибири. Затем был 
членом правления Сибирско
го краевого издательства и 
книготорговли, работая с 
еоратншюм В. И. Лентшз 
Емельяном Ярославским, 
консультантом в своем быв
шем магазине. В марте 
1924 года Петра Иваноинчг! 
избирают и утверждают в 
звании товарища председа
теля Сибирскою отделешьч 
Всероссийского общества 
«Долой неграмотность!». Л  
за два месяца до смерти 
избирают почетным члепом 
Московскою общества по 
изучению Урала, Сибири и 
Дальнето Востока.

Умер П. И. Макутпл 
4  июня 1926 юда в Томске 
на 83 м юду жизян и похо
ронен с большими почестя
ми у Дома пауки, кото
рый назван его имеисм 
((сейчас Дом культуры про
изводственного об'ьедииения 
•«Сибкабель»).

Просветительская деятель, 
ность П. И. Макушина была 
оценена еще в дореволнуци- 
оняос время. Высоко отме
нен его вклад в историю 
культурного строительства 
Сибири я Советским правя- 
телытвом, и советскими лю 
дьми. После смерти П. И. 
Макушина газеты «Правда», 
«Известия», «(Красное зна
мя», зку.рнал «Сибирские 
огни» поместили на своих 
страницах некрологи, где, в 
частности, говорилось, *гго 
« с  именем Макушина связа
на целая эпоха ,в истории 
книготорговли в Сибири...». 

В 19i36 году в Томском

ЗАМЕТКИ КРАЕВЕДА
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шяншои и.чдатсльсгяе пы- 
шла киш-а Т. Сталевон «Си
бирский просветитель Петр 
Макушин». Bcitopc памечено 
переяздапве каши- в допол- 
иенвом виде.

Таков был осиователь диг 
настиа.

Старшая дочь Мш!ушнпа 
Елизавета Петровна рода- 
лась в 1873 юду, Kowia от
крылся первый в Сибири 
книжный мш'азии. До 1919 
года она в течошс 20 лет 
заведовала библпотекой-чн- 
тальней отца, принимала са
мое активное участие в от
крытии бесплатных библио- 
тек-читал«1  в селах и де
ревнях Томской губернии.

Последние 40 лет своей 
жизни Елизавета Петршва 
проработала в Научной биб-

■лиотеке Томского госул.чрст- 
венного упавсрситста. Умер
ла в 1963 году.

Младшая дочь Bhkti рая 
■Петровпа до рсиолюдпа воз
главляла ппострапный отдел 
в пэтняшом магазппс отца. С 
1924 юда работала пачаль- 
-пшюм Московского отделе- 
пия Сибкрайиздата. Позднее 
руководила одним из отде
лив в «Международной
шшге» и преподавала иност- 
рааныо языки в высших 
учебных заведениях Моск
вы. Умерла в Москве в воз
расте 82 лет в 1969 году.

Вяук Макушина Петр 
Иванович Макушип-Скокаи 
—  человек 1штересной судь
бы. Родился в Томске в
1918 году, с 1924 года жи
вет в Москве. В 1941 году

войны. За работу го ссэда- 
пяю пзобразкення ордена 
Суворова он удостоен 
ордена Трудового Красного 
Знамени.

Петр Иванович — актив
ный член общества «Зна
ние»; нередко выезжает в 
командировки' по стране. В 
1980 году он приезжал в 
Tor.jCK на открытие мемори
альной доски, устанонлевне»} 
на доме №  4 по Набережной 
реки Ушайки, где в 1873 
году был открыт, его дедом 
первый в Сибири книжный 
магазин, вьктупил с лекция
ми.

Дочь старшего сына Пет
ра Ивановича Мария Дмит
риевна МакушИначПопсюа 
живет с внучкой в г. Кеме
рове. Сейчас ей 91 год. В 
30-х годах, став женой гор
ного инженера, закончивше
го ’1Ьмскпй тсхнологаческий 
тгаститут, она оказалась на 
Судзкенскях копях. Понача
лу была концертмейстером 
в Доме цультуры, затем ве
ла занятия по игре на фор
тепьяно с детьми. Вскоре 
на партийной конференции 
cii было официалыю пред
ложено вести музыкальные 
занятия. В декабре минув
шего года Анжеро-Сулж«1- 
ская музыкальная школа от
метила свое пятидесятиле
тие.

Прашу к Макушина Дмит
рий Васильевич Ширкш 
тюдился в Москве в 1928 
году. Физик-теоретик. В 32 
года он стал члоном-коррес- 
попдентом Академии наук 
СССР. В 1960— 1969 годах 
работал п Институте мате
матики Сибирскою отделе
нии АН  СССР. С 1969 года 
работает в Объединеяпом 
институте ядерных нсследо- 
пшшй в Дубле и преподает 
в Московском ушшерснтстс.

Петр Иванович Maicymnn 
был просветителе.м, который 
всю жизнь боролся за х’ра- 
мотпость народа. И сегодня 
его потомки несут эстафету 
1£росвещеяия все дальше и 
дальше.

В. КАШ ИН,
ветеран войны и труда,

• лауреат Государствен
ной премия.

Н А  СНИМКАХ: П. И.
Макушки; правнук Д. В. 
Ширков (справа) во время 
посещения г. Томска в 1980 
году.

На родных 
языках

Собственную шкьмен- 
ность обрехш еще шесть на- 
род£Юстей Российской Феде
рации. С пертого сеигября в 
ряде школ республики на
чнется препощавание на то- 
фаларском, пюроком, вепс
ском, цахурском, рутуль- 
ском и агульском языках.

Научно-иоследовательский 
шгститут национальных
школ совместно с Институ
том языкознания Академии 
наук СССР разработал ал
фавиты, правила орфогра
фии, азбуки но двенадцати 
языкам, которые ранее не 
изучались. Такая работа —  
очередной шаг в реализа
ции Министерством народ
ного образоватшя РСФСР 
пврспектшной проттраммы 
создания алфавитов для 
девятнадцата остальных на
родов России, не имеющих 
пока своей письмегаости. 
Намечено к 1995 году дать 
возможно1сть (представите
лям всех 123 народностей, 
населяющих РСФСР, изу
чать родные языки.

В. ЗБНЬКОВИЦ, 
iKopp. Т А ?€ ,

Москва.

Сер^брпный
звон

Малшювый перезвон до
носится из зала Курган 
ского областного краеведче- 
СК01Ч) музея. Это экскурсо
вод по просьбе посетителей 
открывшейся здесь вьктав- 
1Ш будят голси:а старшшьгх 
«колокольцев». А  их вдю- 
жество. В оспсяшом это так 
называемые поддужные ко- 
локольчшеи. Знатоки подвс- 
шипалй их под дугой и 
подбирали с четким соблю
дением музыкалтлтых зако
нов, потому в дорожной 
«симфонии» были представ
лены в басы, и альты, и 
тенора.

В экспозиции собраны из
делия мастеров вз Тулы, 
Валдая, Павлова, Цуш^фа, 
Тюмени, других городов, 
стоявших на важнейкпих 
почтовых трактах. Кохда-то 
(колоколыюе прои.зводство 
было налажено н в располо
женном на знаменитом Си
бирском тракте городе 
Шадринске Кургавсиой об
ласти.

О. ЧЕРЕПАНОВ, 
корр. ТАСС.

Курган.

Античный 
юноша в Вани
Двадцать два столетня 

пролежала в земле бронзо
вая скульптура юнодга, 
на(Щеняая грушшскиж ар
хеологами во время раско
пок на месте Древней- Кол-^ 
хиды —  в Вани. Сейчас 
она выставлена в местном 
Археологическом мувеех

—  На территории СССР 
подобная асулыггура най
дена впервые,—  схеазал- дхх- 
рсктор Центра археологиче
ских исследований Грузит 
О. Лордашпанвдзс.

Изваяпйс выполнено и 
«хатуральную величину. Его 
линии говорят и об вде- 
альном сложении моделп. и 
о высоком мастерства 
скульптора. Он нс язбенгаи 
влишщя эллинистического 
творчества, но был все же 
местным худояшиком, о 
чем свидетельствуют' най- 
дсшхые здесь ранее ииого- 
числешпяе фрагменты раз
личных скульптур.

М. (КИЛАДЗЕ, 
К9рр. ТАСС.

Вани,
Грузинская ССР.
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Театр
ДРАМ Ы

ГАСТРОЛИ СВЕРДЛОВСКОГО 
ГОСУДАРСТВЕННОГО ОРДЕНА 
ТРУДОВОГО КРАСНОГО ЗНА
МЕНИ АКАДЕМИЧЕСКОГО ТЕ 
А ТРА ДРАМЫ

3 сентября. «Семейный ужин 
н половине второго» —  19.

4 сентября. «Мандат» — 19.
5 сентября. «Подкидыш» —  

19.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РО Д И Н А »
3 сентября. «Побег» — 9. 

12-45, 14-35, 16-25, 18-15. 20-05, 
21-55. > «Золотой тюлень» —

.  о4. 5 сентября. «Побег» — 9, 
10-55, 12-45. 14-35, 16-25. 18-15,
20-05. 21-55. ___

шн. М. ГОРЬКОГО 
3 сентября. «Побег» — 8-35, 

10-30. 12 -^  14-20, 16-15, 18-10, 
20-05, 22. «Очи черные» (две се
рии) — 8-30, 13-30, 18-30. «Тан
цор «дисио» (две серии) — 11, 
16 21. «Ералаш» (спецвьшуск)
—■ 9i 10-10, 11-20, 16-20. 18-10.

4. '5 сентября. «Побег» —
8- 35, 10-30, 12-25, 14-20, 16-15, 
18-10, 20-05, 22 «Всех за ре
шетку» — 8-30, 11, 13-30, 16, 
18-30, 21. «Ералаш» (спецвы
пуск) — 9, 10-10, 11-20.

«О К ТЯ Б РЬ»
3 сентября. «Тайна острова 

чудовищ» — 9, 10-50, 12-40,
14-30, 16-20, 18-10, 20, 21-50.
•Наш бронепоезд» (две серии)
— 9, 18. «Приключения Али 
Бабы и сорока разбойников» 
(две серии) — 12, 15, 21.

4, 5 сентября. «Тайна острова 
чудовищ» ‘— 9, 10-50, 12-40,
14-30, 16-20, 18-10, 20, 21-50.
«Бич божий» — 10, 17-30, 19-20. 
«Приключения Али-Бабы и со
рока разбойников» (две серии)
— 12, 15, 21.

«ЙИОНЕР»
3 сентября. Мультфильм 

«Кошка, которая гуляла сама 
по себе» — 9. 10-40, 12-20, 14. 
«Корона Российской империи, 
или Снова неуловимые» (две 
серии) — 15-40. «Трагедия в 
стиле рок» (две серии) — 18-10, 
20-40.

4. 5 сентября. Мультфильм 
«Кошка, которая гуляла сама 
по сабе» — 9, 10-40. 12-20.
«Турбаза «Волчья» — 14. «Ко
рона Российской империи, или 
Снова неуловимые» (две серии)
— 16 «Как три мушкетера» 
(две серии) — 18-40, 21-10.

ИМ. и. ЧЕРНЫ Х 
3 сентября. «Кондор» — 9,

11. 13. 15, 17, 19. 21.
4, 5 сентября. «Убить дракона»

— 9. 11-30, 15-30, 18, 20-30.
«Все мы немного лошади» —

«СИ БИ РЯ К»
3 сентября. Мультсборник 

«Котенок по имени Гав» —
9- 20. «Как три мушкетера» (две 
серии) — 11, 13-30, 16. «Тан
цуй, танцуй» (две серии) — 
18-30, 21.

4. 5 сентября «Акт возмез
дия» — 11, 13, 15. 17. 19, 21.

4- го — Мультсборник «Коте- 
. нок по имени Гав» — 9-20.

5- го — Мультсборник «Ежик 
и черепаха» — 9-20.

ВИДЕОТЕКА
(ул. Красноармейская, 135)

3 сентября. «Роботех-1» —
10- 20. «Роботех-11» — 12. «Две 
стрелы» — 14. 16. 18, 20.

4. 5 сентября. «Тринадцатая 
невеста принца» <- 10-20. «Че
ловек из Рио» (две серии) —
12. 14-30. 17, 19-30.

К СВЕДЕНИЮ 
ИЗБИРАТЕЛЕН!

Прием граждан по лич
ным вопросам народным 
депутатом СССР по 313-оиу' 
территориальному округу 
СУЛАКШ ИНЫ М  С. С. 
проводится ежемесячно во 
второй и четвертый поне
дельник с 18.0Q до 22.00 
часов по адресу: ул. Усо
ва. 13, ДК ТПИ, комна
та №  3.
В ОБЩЕСТВЕННОЙ 

ПРИЕМНОЙ
Общественная приемная, 

работает в редакции газеты 
«Красное знамя» (пр. Фрун
зе, 103/1), в кабинете 
№  104.

На следующей неделе 
прием ведут:

во вторник, 5 сентября, с 
15 до 18 часов, — Василий 
Федорович Горбенко, за- 
меститель заведующей об
щественной приемной;

в среду, 6 сентября, с 9 
до 12 часов,— Таисия Сте
пановна Елизарова, инспек
тор госторгинспекции;

в пятницу, 8 сентября, с 
10 до 13 часов,— Николай 
Иннокентьевич Лаптев, за
меститель председателя об
ластного комитета охраны 
природы.
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Поиедельиик, 4  сентяб|м
Уважаемые телезрители! В связи с 

профилактикой технических средств 
утренний блок II программы 4 сентяб
ря транслироваться не будет.

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30
— <120 минут». 8.35 — Концерт. 8.55
— «Михайло Ломоносов». Фильм 3-й 
«Во славу отечества». 1-я серия. 10.10
— Мультфильмы. 10.30 — Футбольное 
обозрение. 11.00 — «Камера смотрит в 
мир». 11.55 — Киноафиша. 12.55 — «На 
привязи у взлетной полосы». Научно- 
популярный фильм. 14.05 — Л. Виваль
ди. «Глория».

С 14.40 до 15.30 — перерыв.
15.30 — Концерт. 15.50 — Слово о 

Льве Толстом». Телевизионный четырех
серийный документальный фильм. 
Фильм 1-й. 16.45 — Мультфильм. 17.05
— «Открытый урок с двумя перемена
ми». Документальный фильм. 17.30 —
«Детский час». (С уроком французско
го языка). 18.30 — «Трудные дни Дон
басса». Продолжение темы. 19.00 —
Я. Сибелиус, «Грустный вальс», 19.10
— Футбольное обозрение. 19.40 — «Мн- 
хайло Ломоносов». Фильм 3-й. 2-я се
рия. 21.00 — «Время». 21.35 — Премь
ера документального телефильма. 22.30
— «Сегодня в мире». 22.45 — «Остать
ся человеком». Советская проза на сце
не театра.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. ТОМСК. 18.00
— «Ллексгшдр Ведерников. Тихая моя
родина...». Телефильм. 19.00 — «День
области». 19.15 — Кинообозрение. 20.00
— «Природа и мы». «О чем грустят 
Еремеевские озера?» 20.25 — «Служба 
01». 20.45 — «Спокойной ночи, малы
ши!»

МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.35 — 
«Без срока давности». Художественный 
фильм. («Мосфильм», 1986 г.). 23.05 — 
Вольная борьба. Чемпионат мира. 23.50
— Новости. 00.00 — «Утренняя почта». 

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 17.00
— Новости. 17.15 — «Служу Советско
му Союзу!» 18.15 — Программа Орлов
ской студии телевидения. 19.15 — «Спо
койной ночи, малыиш!» 19.30 — «Круг
лый стол». «Защитить человека».

Вторник, 5  сентября
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30

— «120 минут». 8.35 — Концерт турец
кого фольклорного ансамбля «Адыгеи». 
9.00 — «Михайло Ломоносов». Фильм 
3-й. 2-я серия. 10.20 — «Остаться чело
веком». Советская проза на сцене теат
ра. 11.30 — Мультфильмы. 12.00 —
«Детский час». (С уроком французского 
языка). 13.00 — «Это было... было...». 
13.20 — «Разведенные мосты». Доку
ментальный фильм, 14.15 — «Оркестр 
играет духовой».

С 14.35 до 15.35 — перерыв.
15.35 — «Вечер в Полоцкой Софии».

Передача из Минска. 16.05 — «Слово о 
Льве Толстом». Фильм 2-й. 17.00 —
«Импульс». 17.45 — Детский фестиваль 
в г. Евпатории. 18.45 — «Сегодня в ми
ре». 19.00 — «Власть — Советам». 19.30
— «Я люблю тебя, жизнь». Телевизион
ный фотоконкурс. 19.35 — «Михайло
Ломоносов». Фильм 3-й. 3-я серия. 21.00
— «Время». 21.35 — По сводкам МВД
СССР. 21.45 — «Сердце, скажи, мое
сердце...» Музыкально-поэтическая ком
позиция. 22.30 — «Сегодня в мире».
22.45 — «Тюльпаны Таджикистана». 
Концерт.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.15 — «Ка
зимир Малевич». Научно-популярный 
фильм. 8.45, 9.35 — «Окружающий нас 
мир». 2-й класс. 9.05 — Французский 
язык. 1-й год. 9.55 — «Детский сеанс». 
10.35. 11.45 — Музыка. 6-й класс. 11,05
— Новости. 11.15 — Французский язык.
2- й год. 12.20 — Документальные филь
мы. 13.00 — «Без срока давности». Ху
дожественный фильм.

С 14.30 до 17.30 —■ перерыв.
ТОМСК. 17.30 ~  «Осенний марафон». 

Художественный фильм. 19.00 — ■ «День 
области». 19.15 — «Госконтроль — в 
действии». 19.50 — «Охрана труда — 
категория социальная». Репортаж с 
птицефабрики «РЛежениновская». 20.15
— Экологический обзор. 20.25 — «У 
озера Тух-Эмтор». 20.45 — «Спокойной 
ночи, малыши!»

МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.35 — 
По' сводкам МВД СССР. 21.45 — «Из 
фондов ЦТ». «Моя судьба». Телевизион
ный трехсерийный художественный 
фильм. 1-я серия. 22.55 — Играет ан
самбль скрипачей ГАБТа. 23.15 — Хок
кей. Чемпионат СССР. В перерыве 
(23.55) — «Спорт для всех». 00.45 —
Новости.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 17.00
— Новости. 17.10 — «Столкновение».
Художественный фильм. 1-я серия. 
18.15 — Киножурнал «Дальний Восток». 
18.25 — «Пред хором ' бессловесных 
птиц». 18.55 — «Профессия—дизайнер». 
Документальный фильм. 19.25 — «Георг 
Отс и советская песня». 20.00 — «Спо
койной ночи, малыши!» 20.15 — Рит
мическая гимнастика. 20.45 — Малень
кий концерт.

Среда, в  сентября
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. iMOCHBA. 6.30

— «120 минут». 8.35 — Мультфильм. 
8.55 — «Михайло Ломоносов», Фильм
3- й. 3-я серия. 10.15 — «Праздники
детства». «С  днем рождения!» 11.55 — 
«.Любимые песни». Фильм-концерт. 12.40 
«Вокруг света». 13.40 — «Радуга».
«Эфиопская традиционная музыка»,

С 14.10 до 15.35 — перерыв,
15.35 — «Иван Пономаренко». Фильм- 

концерт. 16.05 — Документальные филь
мы. 16.45 — И. Брамс. Симфония № 3 
фа мажор. 17.25 — «Бессонница». Доку
ментальный фильм. 17.45 — «Детский 
час». (С уроком английского языка).
18.45 — «Сегодня в мире». 19.00 —
Обсуждаем проект платформы КПСС. 
«Национальная политика партии в со
временных условиях». 19.20 — «Запрет
ная зона». Художественный фильм. 
(«Мосфильм», 1988 г.). 21.00 — «Вре
мя». 21.35 — Звезды испанской оперы 
М. Кабалье и X. Каррерас. Благотвори
тельный вечер в фонд помощи .Арме
нии. 23.35 — «Сегодня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСША. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.15 — «Крик

ПРОГРАММА ТЕЛЕВИЗИОННЫХ 
ПЕРЕДАЧ НА НЕДЕЛЮ

1и1111ии111МиШ1ШишиШ11Ш11и1и1к
журавля». Научно-популярный фильм. 
8.35, 9.35 — Общая биология. 10-й
кдасс. 9.05 — Немецкий язык. 1-й год. 
10.05 — Немецкий язык. 2-й год. 10.35, 
11.35 — Основы информатики и вы
числительной техники. Школьный ком
пьютер. 11.05 — Новости. 11.15 — На
учно-популярный .фильм. 12.05 — Кино- 
журнал «Восточная Сибирь». 12.15 —
Благотворительный концерт хора маль
чиков г. Киля (ФРГ). 13.00 — «Моя судь
ба». 1-я' серия. 14.10 — «Эти непонят
ные старые люди». Документальный 
фильм.

С 14.40 до 18.00 — перерыв.
ТОМСК. 18.00 — Кинопрограмма. 19.00

— «День области». 19.15 — «Приходи
те к нам учиться». СПТУ-34. 19.35 —
«От идеи — к внедрению». ТНХК и эко
логия. Продолжение разговора. 20.15 — 
«Сила — в единстве», 20.45 — «Спокой
ной ночи, малыши!»

МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.35 — 
«Моя судьба». 2-я серия. 22.50 — Но
вости.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 17.00
— Новости. 17.10 — «Столкновение». 
2-я серия. 18.15 — Концерт заслужен
ной артистки Грузинской ССР Н. Яш- 
вили (скрипка). 19.00 — Мультфильм. 
19.10 — «Кому он нужен, этот Денис?» 
О проблемах воспиталия в школе. 20.00
— «Спокойной ночи, малыши!» 20.15 — 
«Своей земле». (Рига), 20.50 — Е. Свет
ланов. «Деревенские сутки».

• «•w jf i ,  т

ПЕР1ВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30
— «120 минут». 8.35 — Детский фе
стиваль в г. Евпатории. 9.35 — «За
претная зона». Художественный фильм.
11.15 — Я. Сибелиус. Концерт для 
скрипки с оркестром ре минор. 11.50
— «Детский час». (С уроком английского
языка). 12.50 — Футбол. Отборочный
матч чемпионата мира. Сборная Авст
рии ~  сборная СССР.

С 14.30 до 15.30 — перерыв.
15.30 — Произведения Ф. Шопена.

16.00 «Блаженны кроткие...» Докумен-
тгшьный фильм о проблемах многодет
ных семей. 16.50 — «Ровно в семь по- 
хивински». Фильм-концерт. 17.20 —
Мультфильмы. 17.50 — «Агро», Теле
журнал. 18.20 — «...До шестиадцати и 
старше». 19.05 — «Сегодия в мире».
19.20 — Футбол. Отборочный матч чем
пионата мира. Сборная Австрии — 
сборная СССР. 21.00 — «Время». 21.35
—  «Песня-89». 22.50 — «Сегодня в ми
ре». 23.05 — «Армен Джигарханян». До
кументальный телефильм.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.15 —• «Ли
цо на холсте». Научно-популярный 
фильм. 8.35, 9.35 — Природоведение.
4-й класс. 9.05 — Испанский язык. 1-й 
год. 10.05 — Испанский язык. 2-й год. 
10.35, 11.35 — Биология. 8-й класс. 11.05
— Новости. 11.15 — «Лицо на холсте».
Научно-популярный фильм. 12.10 —
«Мои облака». Документальный теле
фильм. 12.30 — «Закарпатские узоры».
13.00 — «Моя судьба». 2-я серия. 14.20
— Документальные телефильмы.

С 15.00 до 17.30 — перерыв.
ТОМСК. 17.30 — «К урь^ ». Художест

венный фильм. 19.00 — «День области».
19.15 — «Новое в пенсионном обеспе
чении». Прямая линия. 20.45 — «Спо
койной ночи, малыши!»

МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.35 — 
«Моя судьба». 3-я серия. 22.55 — «Эх. 
скучное время, пройди поскорее». До
кументальный фильм. 23.40 — Новости. 

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 16.55
— Новости. 17.05 — «Комбаты». Худо
жественный телефильм. 1-я серия. 18.10
— Поет и танцует молодость. 18.25 — 
«Путем обновления». (Харьков). 18.55
— «О времени и о себе». Н. Рубцов.
19.15 — «Сигма». Программа Новосибир
ской студии телевидения. 20.00 — «Спо
койной ночи, малыши!» 20.15 — «Надо 
помнить».

Пятница, 8  сентября
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30

— «120 минут». 8.35 — «Путешествие
в страну сказок и приключений». Кино- 
концерт. 9.35 — Концерт М. Тарасовой 
(виолончель). 10.25 — Мультфильмы.
10.55 — «...До шестнадцати и старше». 
1,1.40 — «Армен Джигарханян». Доку
ментальный телефильм. 12.50 — «Пес
ня-89». 14.05 — «Пред хором бессло
весных птиц». 14.35 — «Тюльпаны
Таджикистана». Концерт. 15.35 — Ро
мансы П. И. Чайковского и А. Аренско
го. 16.00 — «Фильм — детям». «Доми
но». 17.00 — К национальному праздни
ку Корейской Народно-Демократической 
Республики — Дню образования КНДР. 
Документальный телефильм «В объек
тиве — Пхеньян». 17.25 — История и 
современность. 17.55 — Мультфильм.
18.15 — Интерсигнал. 18.45 — «Сегод
ня в мире». 19.00 — Минуты поэзии. 
19.10 — Поет народная артистка ГСФСР 
О. Воронец. 19.30 — «Пщзестройка: про
блемы и решения». Потребительский

рынок — состояние и перспективы. 
21.00 — «Время». 21,35 — «Эта было,,; 
было...». 21,55 — «Взгляд». 23.2S' — «Ес
ли не я?» Премьера документального 
фильма «Кооператоры, рэкет и мы с 
вами».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА,- 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.15 — «В
двух шагах от полюса». Научно-попу
лярный фильм. 8.35, 9.35 — Географии. 
6-й класс. 9.03 — Английский язык. 1-й 
год. 1(0.05 — Английский язык. 2-й год. 
10.35. 11.35 — Литература. 5-й класс. 
10.55 — «Богомол играет в прятки».
Научно-популярный фильм. 11.05 — Но
вости. 11.15 — «В двух шагах от по
люса». Научно-популярный фильм, 12.00
— «Бгшк». Документальный телефильм.
12.20 '— «В честь танца». Фильм-кон
церт. 13.00 — «Моя судьба». 3-я серия.
14.20 Ритмическая гимнастика. 14.50
— «Нам — взлет». Документальный те
лефильм.

С 15.10 до 17.30 — перерыв.
ТОМСК. 17.30 — «История Аси Кляч- 

киной, которая любила) да не вышла 
замуж». Художественный фильм. 19.00
— «События недели». 19.20 — «Разре
шите побеспокоить». 19.45 — «Кто хо
зяин во дворе?» 20.20 — «Поэтический 
театр». Д. Самойлов, «Снегопад». 20.45
— «Спокойной ночи, малыши!»

МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.35 —
Г. Зубков. А. Красильников. «Круго
светное путешествие Б. Брехта». Теле
спектакль. 23.40 — Новости.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 17.00
— Новости. 17.10 — «Комбаты». 2-я се
рия. 18.15 — Ритмическая гимнастика.
18.45 — Играет заслуженная артистка 
РСФСР Э. Москвитина (арфа). 19.00 —. 
«Арена». Спортивная прогрешма. Часть 
1-я. 20.00 — «Спокойной ночи, малы
ши!» 20.15 — «Арена». Часть 2-я.

Суббота, 9  сентября
'  ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30
— «120 минут». 8.30 — «Наш сад». 9.00
— «Песни любви». Фильм-концерт. 9.30 

«Человек. Земля. Вселенная». 10.30
— «.Эхо Элисты». Документальный теле
фильм. 11.00 — Мультфильмы. 11.30 —
К национальному празднику НРБ — 
Дню свободы. Программа телевидения 
Болгарии. 12.30 — «Сегодня в мире».
12.45 — «Человек в космосе». Худо
жественный фильм (НРБ, 1987 г.). 13.45
— «В странах социализма». 14.15 — «В
мире животных». 15.15 — Фильмы ре
жиссера В. Жалакявичюса. «Авария». 
1-я и 2-я серии. 17.30 — «Планета».
Международная программа. 18.30 —
«Счастливый случай». Семейная теле
викторина. Игра 1-я. 19.40 — «Люди и 
манекены». 4-я серия. 21.00 — «Бре
мя». 21.35 — В мастерской художника ‘ 
В. Гончарова. 21.55 — Футбол. Чем
пионат СССР. «Спартак» — «Динамо». 
(Тбилиси). 23.50 — Вечер электронной 
и компьютерной музыки.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.20 — «Сель
ский час». 9.20 — Мультфильм. 9.30 — 
«Служили два товарища». Художествен
ный фильм с субтитрами. 11.05 —
НТМ. Информационный выпуск. 11.20 
Премьера документальных фильмов 
производства студии «Донтелефильм». 
12.00 — «Экология и общество». Пере
дача 2-я. 13.05 — «Пути-дороги Тараса». 
Передача 1-я. 14.10 — За безопасность 
движения. 14.15 — Ф. Лист. Симфони
ческая поэма «Мазепа». 14.35 — «Меж
ду прошлым и будущим». Документаль
ный телефильм. 14.50 — Концерт на
родного артиста СССР Е. Нестеренко и 
академического оркестра русских и на-, 
родных инструментов. 15.50 — «У  меня 
ли под окном». Передача из Улан-Удэ. 
16.30 — Мультфильмы. 17.10 —- Ново
сти. 17.20 — Легкая атлетика. Кубок 
мира. 20.00 — «Спокойной ночи, малы
ши!» 20.15 — «...До шестнадцати и стар
ше». 21.00 — «Время». 21.35 — «Диле
тант». Художественный фильм. («Кир- 
гизфильм». 1987 г.) 23.05 — Новости.

е, 1 0  сентября
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00

— Ритмическая гимнастика. 8.30 —
Мультфильм. 8.45 — Тираж «Спортло
то». 9.00 — «С утра пораньше». 10.00
— «Служу Советскому воюзу!» 11.00 — 
«Утренняя почта». 11.30 — «Клуб пу
тешественников». 12.30 — «В мире ска
зок и приключений». «Не покидай...». 
Художественный телефильм. 1-я и 2-я 
серии. 15.00 — «Музыкальный киоск».
15.30 — «Здоровье». 16.15 — Сегодня
— День танкиста. Выступление началь
ника Главного бронетанкового управле
ния Министерства обороны СССР гене
рал-полковника А. А. Галкина. 16.30 
~  Обсуждаем проект платформы КПСС. 
«Национальная политика партии в со
временных условиях». 17.00 — «Сель
ский час». 18.00 — Международная па
норама».

<ВОСКРЕСНЫЯ КИНОЗАЛ
18.45 — Мультфильмы: «Котенок с

улицы Лизюкова», «Гайдук», Докумен
тальный фильм. «Дом у дороги». 19.30 
~  «Не могу сказать «прощай». Худо
жественный фильм. (Киностудия им. 
М. Горького. 1982 г.). 21.00 — «Время». 
21.35 — «Здравствуйте, доктор!» 21.50— 
«Радуга»'. «Сказы деревянной резьбы». 
(Болгария). 22.10 — Легкая атлетика. 
Кубок мира.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— «На зарядку становись!» 8.15 — «Ава
рия». Художественный телефильм. 1-я и 
2-я серии. 10.25 — «Встречи в таежном 
поселке». (Тюмень). 11.00 — «Эхо: со
бытия недели». 11.15 — Мультфильм.
11.30 — «Клуб путешественников». 12.35'
— К Дню танкиста. Документальный 
фильм, «Танки против тайков». 12.55 — 
Г. Свиридов. «Маленький триптих». 13.10
— «До и после полуночи». (Повторе1ше
от 26 августа). 14.55 — Баскетбол. Чем
пионат США среди профессионалов НБА. 
15.55 — Документальный фильм из цик
ла «Земля тревоги нашей», «Вокруг Бай
кала». 16.30 — «Музыкальная прогулка». 
17.00 — МВД СССР сообщает. 17.10 — 
«Московская красавица-89». Финал 
конкурса. 20.00 — «Спокойной но
чи, малыши!» 20.15 — Концерт Госу
дарственного ансамбля песни и танца 
Тувинской АССР «Саяны». 21.СЮ — «Вре
мя». 21.35 — «Здравствуйте, доктор!» 
21.50 — «Иллюзион». «Похититель пер
сиков». Художественный фильм. (НРБ, 
1964 г.). 23.30 — Новости.



СУББОТА, 2 сентября 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
6.30 -5 «120 минут». 8.30 — 

Домашняя академия. _ 9.00 —
«Михайло Ломоносов». Фильм 
2-й. 3-я серия. 10.26 — «В стра
нах социализма»,. 10.55 — «По
бедители». 11.55 '— Сегодня в 
мире». 12.10 — «На привязи у 
взлетной полосы». Научно-по
пулярный фильм. 13.25 —
«Фильм — детям». «Когда ма
мы нет дома». (Вьетнам). 14.30
— Концерт Государственного 
ансамбля песни, танца и музы
ки Вьетнама. 15.00 — «Роди
тельский день — суббота». К 
началу учебного года. 16.15 — 
Первый Всероссийский фести
валь учительских хоров. 16.55
— Обсуждаем проект платфор
мы КПСС. «Национальная поли

тика партии в современных 
условиях». 17.30 — «Любимые 
. песни». Телевизионный му
зыкальный фильм с участием 
народной артистки СССР Л. Гур
ченко. 18.10 — «Планета». Меж
дународная программа. 19.10 — 
Фильмы режиссера В. Жалакя- 
вичюса. «Никто не хотел уми
рать». 21.00 — «Время». 21.30
— «Люди и манекены». Фильм 
3-й. 22.35 — 1-й Международ
ный конгресс ассоциации клу
бов «Что? Где? Когда?» 23.45— 
«Женщина под звездным ве
бом». Праздник моды в Риме.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — «Сельский час». 
9.15 — «Учимся вместе». До
кументальный телефильм. 9.45
— К. М. Вебер. «Дивертисмент». 
10.00 — Телестудии городов 
РСФСР. Программа Хабаров
ской студии телевидения. 11.05
— НТМ. Информационный вы
пуск. 11.20 — «Раба любви». 
Художественный фильм с суб
титрами. 12.50 — Поющая
бандура Остапа Стахива. 13.05

— Мультфильм. 13.15 — Песни 
цыган России. 14.00 — На бла
готворительных вечерах Совет
ского фонда культуры. Вас 
Цриглашает Людмила Семеня- 
ка. 15.25 — Бомарше. «Безум
ный день, или Женитьба Фига
ро». Фильм-спектакль Москов
ского академического Театра 
сатиры. 17.00 — Новости. 17.10 
—«Безумный день, или Же
нитьба Фигаро». Продолжение. 
18.25 — «Обвиняются свидете
ли». Документальный фильм. 
,19.30 — «Георг Отс и совет
ская песня». Телевизионный 
музыкальный фильм. 20.00 — 
«Спокойной ночи, малыши!» 
20.15 — «...До шестнадцати и 
старше». 21.00 — «Время». 
21.30 — «Арена неистовых». 
Художественный фильм. («Гру- 
зия-фильм», 1987 г.). 22.50 
Новости. 23.00 — Современное 
пятиборье. Чемпионат мира. 
Мужчины.

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 3 сентября 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
8.15 — Ритмическая гимна

стика. 8.45 — Тираж «Спортло

то». 9.00 — «С утра порань
ше». 10.00 — «Служу Совет
скому Союзу!» 11.00 — «утрен
няя почта» 11.30 — «Вокруг 
света». 12.30 — Мультфильмы. 
13.00 — Киноафиша. 14.00 — 
«Музыкальный киоск». 14.30— 
«Голоса». Довдчяентальный те
лефильм. 14.40 — «Радуга».
«Эфиопская традиционная му
зыка». 15.15 — «Пр€щдяики дет
ства». «С днем рождения!» 
16.55 — «Я люблю тебя,
жизнь!». Телевизионный фото
конкурс. 17.00 — «Сельский 
час». 18.00 — Международная 
панорама 18.45 — Мульт
фильм. 18.55 — Концерт Госу
дарственного ансамбля песни и 
ТЕШца Тулинской АССР «Сая
ны». 19.40 — «Михайло Ломо
носов». Фильм 3-й — «Во сла
ву Отечества». 1-я серия. 21.00 
— «Время». 21.35 — «Здравст
вуйте, доктор!» 21.50 — «Чер
тово колесо». Музыкально-ин
формационная прогрвмма.

ВТОРАЯ ПРОГГ^ММА 
МОСКВА

8.00 — «На зарядку стано
вись!» 8.15 — «Арена неисто

вых». Художественный фильм. 
9. 35— «Памирские встречи». 
(Душанбе). 10.45 — Концерт.
11.00 — «Эхо; события недели».
11.15 — • Современное пятибо
рье; Чемпионат мира. Мужчи
ны. 11.40 — Мультфильмы.
12.00 — «Большая нефть». До
кументальный телефильм 13.00
— «О времени и о себе». М. Лу
конин. 13.20 — «Дирижер Га
лина Кривошапка». Передача 
из Якутска. 13.50 — «Если вам 
за...» 14.35 — «Колыбель». До
кументальный телефильм. 15.35
— «Рьщарь музыки — Георг
Отс». Фильм-концерт. 16.35 — - 
Киножурнал «Сибирь на экра
не». 16.50 — МВД СССР сообща
ет. 17.00 — Киносерпантин-
Дубль-1. 19.50 — Ф. Шуберт. 
Экспромт до минор 20.00 — 
«Спокойной ночи, малыши!»
20.15 — Вольная борьба. Чем
пионат мира. 21.00 — «Время». 
21.35 — «Здравствуйте, док
тор!» 21.50 — Киносерпантин. 
Дубль-2. 22.35 — Новости. 22.45
— Киносерпантин. Дубль-3. Це
ремония вручения «Оскара». 
(США).

РЕКЛАМА
I

АНОНС

Ja

МОСКОВСКОЕ ТЕАТРАЛЬНО-КОНЦЕРТНОЕ 
ОБЪЕДИНЕНИЕ |«ИНИЦИАТИВА»

^ ЗВЕЗДЫ ТЕАТРАЛЬНО-КОНЦЕРТНОЙ 
МОСКВЫ в ТОМСКЕ

11, 12, 13 —  в Большом концершюм зале 
14, 15 — в ДКиТ «Авангард»

ТВОРЧЕСКАЯ ВСТРЕЧА

с народным артистом СССР, лауреаток Государст
венной премЕш кинорежиссером

Никитой МИХАЛКОВЫМ
Начало 19 21 час. 30 мин.
Принимаются коллективные заявки от организаций и 

учреждений города в ДКиТ «Авангард» и областной 
филармоеии.

Справки но тел. 75-04-79, 75-01-28, 2-59-56,
2-52-66, 2-22-56.

Билеты продаются в кассах ДКиТ «Авангард» и 
Большого концертного зала, а также общественныьш 
расцространителями на предприятиях и в учреждениях 
города.

Добро пожаловать на творческие встречи и концерты, 
дорогие ясомичи!

ГАСТРОЛИ СВЕРДЛОВСКОГО АКАДЕМИЧЕСКОГО 
ТЕ А Т РА  ДРАМ Ы  

РЕП ЕРТУАР Н А  СЕНТЯБРЬ
2, 4, 11 Премьера Н. Эрдман

«М А Н Д А Т»
(сатИ|ричеокая комедия в 2-х дейстм*ях)

6. 7, 9, 13, 14 В. Тур,
А . Сазонтов

Премьера
«Н И  В СЕИ ВЕК, НИ В БУДУЩИЙ... 

или КНЯЗЬ с е р е б р я н ы й »
(|по мотивам произведений А . К. Толстого, 

трагедия в 2-х действиях)
Спектакля для детей н юношества 

8, 11, 12, 21, 22 — в 10 час. С. Аксаков
«АЛЕН ЬКИ И  ЦВЕТОЧЕК»

(сказка в 2-х действиях)
9 — в 12 час.,
10 — в 10 и 12 час.
13 — в 10 час.,
15, 20 — в 10 и 13 час.

А . Волков
«ВОЛШ ЕБНИК ИЗУМРУДНОГО ГО РО ДА»

(сказка в 2-х действиях^
17, 18, 19 — в 10 час. \
16, 23, 24 —  в 12 час. Е. Черняк

«ВАСИ ЛИ СА П РЕКРАС Н АЯ »
|(оказка в 2-х действиях)

Билеты продаются в кассе театра и через уполно
моченных.

ДОМ К УЛ ЬТУРЫ  ТПИ объявляет дополнительный 
набор детей от 4 до 7 лет В Ш КО ЛУ ЭСТЕТИЧЕСКО
ГО ВОСПИТАНИЯ И о б щ е й  ф и з и ч е с к о й  п о д 
г о т о в к и .

Занятия проводят высококвалифицированные специа
листы по иностранному языку, хореографии, ИЗО, му- 
1эыке, гимнастике, в бассейне.

Первая встреча с преподавателями состоится 3 сен
тября (воскресенье) в 10 часов.

С 1 сентября в Доме культуры начштают работу:
видеосалон — ежедневно* сеансы в 18, 20, 22, 24 

часа;
днскоклуб «Восток» — четдерг, воскресенье, с 20 

часов;
. литературно-музыкальное кафе — ежедневно, с 19 

часов;
рок-клуб «Студия-7» —  пятница, суббота, с '22 до 02 

часов.
Приглашаем всех желающих!
Наш адрес: г. Томск, ул. Усова, 13. Тел. 4-45-22.

НЕ УПУСКАЙТЕ 
СВОЕГО СЧАСТЬЯ!

Среди проводимых в настоящее время ло
терей, несомненно, «чемпионом» является 
денежно-вещевая лотерея. Причиной е е^ ль -  
шой популярности стало то, что 60 процен
тов от стоимости всех выпущенных билетов 
возвращается участникам лотереи в виде ве
щевых и денежных вьгагрышей.

На этот раз в «осеннем» (дополнительном) 
выпуске организаторы лотереи предусмотре
ли сумму выигрышей из расчета 70 процен
тов от стоимости билетов. В тираже будут 
разыгрываться многие товары повышенного 
спроса, не входянще в традиционный список 
вьшгрышей лотереи, — автомобили «Волга», 
видеомагнитофоны и др.

Цена билета— всего 50 коцеек, а вероят
ность того, что ваш билет окажется выиг
рышным, достаточно велика.

Тираж состоится 15— 16 сентября в 
г. Нижневартовске.

Желаем удачи!

Вниманию владельцев облига
ций Государственного внутренне
го займа 1966 года!

Все отделения, филиалы и агентства Сбе
регательного банка СССР оплачивают нари
цательную стоимость облигаций Государст
венного внутреннего займа' 1966 года до 31 
декабря 1989 года.

Томское областное управление Сберега
тельного банка СССР.

Новосибирская фирма «Прогресс» предлахиет ■ госу
дарственным и кооперативньш предприятиям, лесхозам 
н леспромхозам, занятым. заготовкой и перера^ткой дре
весины, помощь в создании совместно с инофирмами 
объединенных цехов н предприятий по переработке леса 
на современном технологическО'М уровне с целью реали
зации продукции на внутреннем и внешнем рьшках.

Тел. 49-81-18, телетайп 2140 АЛИТ, 49-81-19, те
лекс 133139 ПРОГ СУ.

Информационный вычислительный центр Агропрома 
Башкиркой АССР совместно с новосибирской фирмой 
«Прогресс» с 25 сентября по 1 октября 1989 года про
водят в г. Уфе Международную выставку компьютерной 
техники и матобеспечения, видеофаксимильной я мно
жительной аппаратуры.

В выставке примут участие около 20 организаций и 
фирм из СССР, СШ А, Англии, Франции, ФРГ, Австрии. 
Китая, Болгарии, Польши, Венгрии, Японии.

Предприятия и организации, заинтересованные в при
обретении аппаратуры, могут до 20 сентября 1989 г. 
обратиться в дирекцию выставки по следующим адресам;

630087, Новоснбирок, ул. Немвровича-Данченно, 140, 
фирма «Прогресс», Куцеваловой К. К. Тел. 49-81-19, 
49-81-18, 49-8128. Телетайп 2140 АЛИТ;

Башкирская АССР, г. Уфа, ул. Ленина, 70, ИВЦ 
Агропрома, Хамитову Ф. С. Тел. 24-96-17. Телетайп 
162244 ГНОМ ИВЦ Хамитову.

ОБЛАСТНОЙ СПОРТИВ- 
НЬШ  КЛУБ ВДФСО 
ПРОФСОЮЗОВ объявляет 
набор детей старше 4 лет на 
отделение фигурного ката

ния на коньках. Запись про
водится на центральном 
стадионе «Труд» ежедневно, 
с 18 до 20 часов, кроме вос
кресенья.

7 сентября
Центральный стадион 

«Т Р У Д »
ПЕРВЕНСТВО СССР 

ПО ФУТБОЛУ
«Томь» (Томск) —  

«Автомобилист» (iKpacHO-' 
ярок).

Начало — в 19 часш.
Состоится тираж спор

тивно-вещевой) лотереи. 
Разыгрываются автомобили 
«ВАЗ-2106», «Л у А З ».
Продажа билетов— в кассах 
стадиона с 4 сентября, с 
12 до 20 часов.

УЧЕБНО - к у р с о в о й  
КОМБИНАТ  ТПО «ТОМСК- 
АВТО ТРАН С» проводит на
бор на курсы подго
товки водителей кате
гории «.©С» —  с отрывом и 
без отрыва от производства; 
переподготовки водите
лей категории «В С » на 
«Д »  и «Е », «В »  или С » — 
на «Д », на ГБА — с отры
вом и без отрыва от произ
водства, категории «В »  
(любители) — без отрыва 
от производства.

Начало занятий — 1
сентября, 15 сентября, 2 
октября, 16 октября. 1 но
ября, 1 декабря.

Обучение— за счет пред
приятий и за личный счет 
граждан.

Здесь же требуются ма
стера производственного 
обучения вождению автомо
билей, водители, кочегары, 
сантехники. Приглашаем 
бригаду для ремонта отопи
тельных котлов. Оплата— 
по соглашению.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, ул. Пролетарская, 
52. Справки по тел. 
78-06-02, 78-01-34.

Автобаза связи МЕНЯЕТ 
новый автомобиль |«ГАЗ-52» 
(фургон) на автомобиль 
«УАЗ-452». Возможны вари
анты. Телефоны для спра
вок 2-44-59, 2-43-79.

Родные и близкие глубо
ко скорбят по поводу кон
чины горячо любимой, до
рогой мамы, жены, дочери, 
сестры, бабушки

ЛОГИНОВОЙ 
Галины Алексеевны.

Родные и близкие скорбят 
По поводу тяжелой утраты 
— смерти горячо любимого 
брата, дяди, дедушки 

МАКАРОВА
Василия Афанасьевича,

Администрация. партий
ная и профсоюзная органи
зации локомотивного депо 
ст. Томск-Ц выражают глу
бокое соболезнование род
ным и близким По поводу 
смерти ветерана партии и 
труда

ГАЛАНИНА
Анатолия Михайловича.

Коллектив управления 
внутренних дел Томского 
облисполкома выражает со
болезнование ветерану ор
ганов внутренних дел Г. А. 
Ивановой по поводу смерти 
матери

ПРИХОДЬКО 
Евдокии Семеновны.
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Маленькие открытия
гогтя из Ф Р Г

с  нашей точки зрения, 
господин Карл-Хайнц Керл, 
первый виценпрезвдент
Всеиирной конфедеращта 
кюдводной деятельности, 
побывал в «глубинке», по
сетив томский клуб подвод
ников университета
«С К А Т ». Слову «глубинка» 
пер^одчица не нашла эк
вивалент, и господин Кер.т 
услышал —  «провинция». 
С  этим он решительно не 
согласился.

—  Система вашей подго
товки спортсменов интере
сует меня чрезвычайно,— 
сказал гость из Ф Р Г  на 
встрече в клу'бе «С К А Т ». 
— Нечто' подобное я пытаюсь 
осуществить и в своей 
стране. Это хороший при
мер для лшогнх стран.

Если бы читатель мог 
видеть ту груду золотых, 
серебряных и бронзовых 
медалей пловцов «С К АТа», 
высыпанных на стол трене
ром клуба А. Д. Шумко- 
вым! С юношеского чемпи
оната мира в Карлсруэ, 
чемпионата Европы в Мос
кве, крупных международ
ных соревнований в Вен
грии, первенства ветеранов 
в Дании (с него,, впрочем. 
Шумков привез керами
ческую медаль, что не 
уменьшает ее достоинства).

Система подготовки под
водников в Томске простая: 
детские школы— ДОСААФ 
и областного управления 
народного образования, за
тем спортивные клубы, где 
есть и секции подготовки 
спортсменов высшего клас
са, и место для тех, кто не 
показьшает высоких .ре
зультатов, но любит под
водный мир и постоянно 
тренирует себя. Короче, 
речь идет о спортивном 
долголетии, и господин 
Керл, который в далекие 
времена участвовал в чем
пионатах по гребле, а се
годня плавает под парусом 
и активно занимается гор
ными лыжами, не мог не 
оценить томскую систе1м|у. 
Тем более что она встреча
ет понимание и поддержку, 
в том числе и материаль
ную, у общественных орга
низаций Томска.

Естественно, , во время 
беседы томских спортсме
нов интересовало, как 
скоро подводное плавание 
станет олимпийским видом 
спорта. Здесь после много
летних усилий конфедера
ции есть некоторый про
гресс: на предстоящей
Олимпиаде плавание в лас
тах, возможно, будет пред
ставлено. Но пока лишь в

показательных вьктупле- 
ниях.

— Все дело в деньгах,—  
говорит господня 'Керл.— 
Люди, которые платят 
деньги, должны видеть, за 
что они платят, быть сви
детелями борьбы. А  тут 
она вся под водой. Принц 
Альберт из Олввшийского 
комитета, спецяалмсо при
езжавший на юношеский 
чемпионат лодаодников в 
Ф РГ, сказал мне: «Увы, я 
вижу только ласты на по
верхности воды». Деньга 
все решают. Вы знаете, 
сколько стоят только пока
зательные |высту11ления на 
Олимпиаде?.. В Кегельбане 
хотя бы? Около десяти 
миллионов. ' Новые виды 
спорта очень трудно проби
ваются на Олимпиаду. Меж
ду прочим, советский пред
ставитель Свшрнов в Олим
пийском {комитете выска
зался против синхронного 
плавания в Барселоне, на 
предстоящей Олимпиадц,..

После того, как гость до
сконально изучил работу 
«С К А Та» и областной фе
дерации подводников, его 
приняли в ректорате уни
верситета, познакомили с 
томскими достопримеча
тельностями и сибирской 
природой. От них он при-

Праздник 
новорождённ ых

Для 54 самых маленьких асиновцев про
шел в августе первый в их жизни празд
ник «Человек родился». Конечно, пока для 
самих малышей еще нет различия между 
буд1шми и праздниками, но для их роди
телей этот день будет памятен всегда.

Проведение таких праздников уже ста
ло традиционным в Асине.

Первыми свидетельства о рождении ма
лышей были вручены родителям Жени и 
Андрея Иванюк. Они первенцы у Светла
ны Ивановны и Владимира Савельевича. А  
вот Сергей Петраш —  пятый в семье, А ле
ша Камышников — четвертый... «Медали 
материнства» были вручены Галине Дмит
риевне Назаровой, Елене Владимировне 
Матчиковой, Антонине Матвеевне Коло- 
миной, Надежде Васильевне Никитенко. Му
зыкальные подарки для родителей пригото
вили участники детского фольклорного ан
самбля «Ручеек» городского Дома культу
ры под руководством В. В. Генераловой.

Л. СЕМИКОЛЕНОВА, 
заведующая горбюро ЗАГС.

Ф О Т О Э Т Ю Д

шел в вострог я отметил 
чистоту города (что по
нятно, нбо видел он лишь 
наши парадные места). На 
онортивной базе универси
тета Керла удивили ребята 
из физматшколы при ТГУ, 
которые свободно общались 
с ним на немецком и ан
глийском;, компьютерный 
класс. Когда же на про
гулке в лесу близ Кире- 
евска он нашел маску для 
подводного плавания (вид
но. кто-то из спортсменов 
хютершг), вице-президент 
был просто ошеломлен: 
«Маска в таком глухом 
лесу!..». Ну, словом, у 
Керла была другая модель 
Сибири, и он честно приз
нался, что томские впечат
ления изменили ее.

Теперь о деловой сторо
не визита. Керл сказал, что 
он будет способствовать 
контактам «С К А Та» и 
Томской федерации под
водного плавания со стра
нами Азии, в которых этот 
вид спорта начал разви
ваться, и хотел бы, чтоб 
томские подводники выеха
ли в эти страны в качестве 
тренеров и консультантов. 
Й:ть идея проведения ази
атской Универсиады, в ко
торой вместе с командами 
Китая, Кореи, Вьетнама, 
Индонезии могли бы вы
ступать и томичи. Керл 
также пригласил томских 
спортсменов в ФРГ, чтобы 
показать, как здесь постав
лена подготовка подводни
ков, и обещал всемерно 
способствовать связям
Томского университета с 
Мюнстерским.

&  :ЧЕРНИН.

Актуальный

фельетон
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Фото Н. ПОТАПОВА.

С£%43И
Жучков Егор,
По кличке «Зять»,
С ;очередньш 
Покончив сроком, 
Поклялся впредь 
Не воровать.
Расстаться навсегда 
С пороком. 
Принарядившись,
С настроением,
В строительное 
Управление 
С утра отправился 
Егор.
Едва зашел он 
В помещение,
Как необычное 
Явление 
Его заворожило 

Взор:
На вешалке,
За тонкой шторкой,
Висят дубленки, 
Шапки-норкя.
Вахтера нет: ■’
«Бери, Егор!..»
В душе зашевелился 
Вор.
«Избави нас от 
Искушения... % —
Бледнея, бывший 
Вор вздохнул.
Зашел напротив ^
В помещение.
И здесь хозяев 
Ветер сдул.
На гвоздике 
Пальто и шляпа.
Шарф из мохера 
И халат.
Красуются 
На полке Щкапа 
Японский зонт 
И «дипломат».
И в третьем 
Пусто помещении.
«Нет больше мочи!» — 
Вор вспылил.
И, не осилив 
Искушения,
Собрал все вещи 
И стащил...
Был снова суд.
Суров закон.
Неотвратимо наказание.
Я  ж адресую фельетон 

Иным беспечным 
В назидание.

Л . КЛЕПЦОВ.

ЭКОДОГКЧЕСХНН БЮЛЛЕТЕНЬ
По данным областного центра по гндромотоорологии, в пе

риод с 25 по Э1 августа общий уровень загрязнения воздуха 
был пониженным, содержание пыли — повышенным, 29 и 30 
августа уровень загрязнения воздуха города пылью был по
вышенным. Отмечались эпизодические повышения нонцентра- 
ции других вредных примесей в Советском районе: 25-го ут- 
Ро" яодорода 1,2 ПДК, 26-го утром и днем фенола
ЗД—3,5 ПДК, 27-го вечером f^Hoaa 2,1 ПДК, 30-го вечером 
двуокиси азота 2,1 ПДК. В Ленинском районе; 28-го днем фе
нола 1,1 ПДК, 29-го утром фенола 1,4 ,ПДК, 30-го днем фор- 
•"•^Явгида 1Д ПДК, вечером аммиака 1Д ПДК, 31-го утром 
формальдегида J,i ПДК, аммиака 3,8 ЬдкГ

Государственный домитет 
по охране природы сообща
ет:

Госинспектора областного 
комитета провели проверку 
ряда предприятий Шегар- 
ского района, в ходе кото
рой обнаружены нарушения 
ариродоохра1цного законода
тельства. На маслодельном 
заводе саяитарж1изащит.ная 
э(ша скважгаш сильно за
хламлена. Сброс производ
ственных сточных вод осу

ществляется после хлори
рования в болото в пойме 
реки Оби. Нейтрализация 
стоков неэффективна. Ана
лизы проб показали повы
шенное содержание аммиа-: 
ка, железа, взвешенных ве
ществ. С учетом введения в 
I квартале 1990 года в 
действие поселковых очист
ных сооружений, где и бу
дут очищаться сточнь(е во
ды маслозавода, предъявле
ние иска предприятию отло

жено до установлениого 
срока. На Шегарском коо
перативно - заготовительном 
комбинате сброс производ
ственных сточных вод осу
ществляется через систему 
отстойников с последующим 
хлорированием и ' сбросом в 
реку Мундрова (пршгок 
Оби). Отстойники заилВны. 
Анализ проб показал высо
кое содержание нефтепро
дуктов, аммиака, взвешен
ных веществ. Предприятию 
предъявлен иск на сумайу 
11.858 рублей.

31 августа состоялось 
очередное заседание кол
легии областного комитета, 
на котором было рассмот
рено несколько вопросов, 
один из них —  о выпож1е- 
няи природоохранных меро

приятий руководством ас
фальтобетонных заводов 
(тт. Аяосов, Ласков) тре
стов «Спецдорремстрой» и 
«Спецстроймеханиз а ц и я»ч 
Выбросы от этих предприя
тий отрицательно сказьша- 
ются на состоянии окружа
ющей среды и здоровье 
людей, что вызывает обос
нованные жалобы жителей 
города.

Заслушав отчет руково
дителей данных предприя
тий, коллегия вынесла по
становление, основные пун
кты которого:

—  директору асфальто
бетонного завода «Доррем- 
стройтреста» ббеспечить вы
нос битумной колонны с 
территории жилмассива 
Каштак до 1.04.90 года;

—  предупредить руковод
ство тресте», что если не 
будут приняты эффектив
ные меры по снижт!Ю 
вредного влияния заводов 
на окружающую среду и

здоровье людей до 1.04.90 
года, то эти заводы будут 
закрыты комитетом по ох
ране природы.

Комитет предложил rojH 
исполкому ускорить выселе
ние граждан из санитарно
защитной зоны асфальтобе
тонного завода и решить 
вопрос о вынесении этих за
водов с территории города.

Как уже сообщалось, 18 
июля 1989 года было уста
новлено, что при порыве 
соляропровода в п. Мирном 
совхоза «Заварзинский» в 
р. Ушайку попало 0,864 
тонны нефтепродуктов, чем 
загрязнен водоем рыбохо
зяйственного значения I ка
тегории.' Комитет предъ
явил иск совхозу «Завар- 
зйнский» на сумму 74.140 
рублей на возмещение 
ущерба природе.

Зам. редактора
Ю. И. ГРИШ АЕВ.
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